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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ.- 

Buenos días. Bienvenidas todas y todos, así como los medios de comunicación que nos 

hacen favor de acompañarnos, las personas que nos siguen en las diversas plataformas, 

así como a mis compañeras y compañeros diputados. 

Alcalde, maestro Francisco Chiguil Figueroa, sea usted bienvenido a este Congreso de la 

Ciudad, es un gusto saludarlo y tenerlo aquí.  

Hoy estamos reunidos con el fin de fortalecer el principio de rendición de cuentas, así como 

el principio de equilibrio entre los diversos órganos de gobierno que, más que pretender 

una separación tajante del poder, plantea un sano equilibrio y colaboración en beneficio 

únicamente de las personas. 

Sin más preámbulo, siendo las 10 horas con 39 minutos del día miércoles 17 de mayo del 

2023, damos por iniciada la comparecencia del maestro Francisco Chiguil Figueroa, alcalde 

en la demarcación territorial de Gustavo A. Madero. 

Para poder iniciar la sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de Administración 

Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista de asistencia. 
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EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN.- Claro que sí, 

diputada Presidenta. Buen día. 

Por instrucciones de la Presidencia se procederá a pasar lista de asistencia. Vamos a iniciar 

con la Comisión de Alcaldías y Límites Territoriales. 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente. 

Diputada Luisa Adriana Gutiérrez Ureña: 

Diputada Alejandra Méndez Vicuña: 

Diputada Ana Francis López Bayghen:  

Diputado José de Jesús Martín del Campo: 

Diputado Miguel Ángel Macedo Escartín: 

Diputada Miriam Valeria Cruz Flores: 

Diputada América Rangel Lorenzana: 

Diputada Polimnia Romana Sierra Bárcena: 

Por la Comisión de la Administración Pública Local: 

El de la voz, Gerardo Villanueva: presente. 

Diputada Elizabeth Mateos Hernández: 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente. 

Diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros: 

Diputado Ricardo Janecarlo Lozano Reynoso: 

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama: 

Diputado Luis Alberto Chávez García: 

Diputado Ricardo Rubio Torres: 

Diputado Víctor Hugo Lobo Román:  

¿Falta alguna diputada o diputado de pasar asistencia? 

Diputada Presidenta, hay una diputada por lo que toca a la Comisión de Alcaldías y Límites 

Territoriales y 3 diputadas y diputados por lo que corresponde a la Comisión de 

Administración Pública Local, por lo que puede desarrollarse la sesión, no sin antes 
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agradecer la presencia de diputadas y diputados de diversos grupos parlamentarios que 

formarán parte de los trabajos de esta sesión de Comisiones Unidas. 

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, diputado. 

Iniciamos la sesión de esta comparecencia del maestro Francisco Chiguil Figueroa, alcalde 

en la demarcación de Gustavo A. Madero, de conformidad con el acuerdo aprobado por 

estas Comisiones Unidas. 

El formato bajo el cual se realizará la comparecencia será el siguiente: 

El maestro Francisco Chiguil Figueroa, alcalde en la demarcación territorial de Gustavo A. 

Madero, tendrá 20 minutos para desarrollar el informe que previamente hizo llegar a este 

órgano legislativo, mismo que fue distribuido en tiempo y forma. 

Posteriormente habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado o diputada 

por cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria. 

Al final de las intervenciones de las y los diputados, la persona titular de la alcaldía podrá 

hacer uso de la voz hasta por 20 minutos para responder todas las preguntas realizadas. 

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía, las y los diputados podrán 

hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante estas Presidencias. 

Por último, la persona titular de la alcaldía tendrá un tiempo de 20 minutos para emitir un 

mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido desahogar por tiempo, 

se hará llegar a este órgano legislativo en un plazo máximo de 72 horas posterior a esta 

sesión por escrito. 

Por favor, maestro Francisco Chiguil Figueroa, alcalde, puede usted comenzar su 

exposición. Adelante. 

EL C. MAESTRO FRANCISCO CHIGUIL FIGUEROA.- Muchas gracias. 

Diputada María de Lourdes González Hernández, Presidenta de la Comisión de Alcaldías 

y Límites Territoriales; diputado Gerardo Villanueva Albarrán, Presidente de la Comisión de 

Administración Pública Local; diputadas y diputados integrantes de las Comisiones de 

Alcaldías y Límites Territoriales y de Administración Pública Local de la II Legislatura del 

Honorable Congreso de la Ciudad de México. 

Comparezco ante ustedes con el fin de dar cumplimiento al acuerdo de estas Comisiones 

Unidas para informar sobre los resultados de las acciones y programas de gobierno que 
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hemos impulsado conforme al programa provisional de gobierno en la Alcaldía Gustavo A. 

Madero. 

En el ámbito del desarrollo económico continuamos con el mejoramiento de los mercados 

públicos. En 2022 rehabilitamos 28 mercados públicos con acciones como la sustitución de 

instalaciones eléctricas e hidrosanitarias, impermeabilización, cambio de techumbres y 

cortinas, pintura y cambio de imagen, con el fin de eliminar situaciones de riesgo y hacer 

más competitivo este sistema de abasto. En este año invertimos 177 millones de pesos. 

Destacan el mejoramiento en los mercados Salvador Díaz Mirón, Ramón Corona, La 

Estrella, Emiliano Zapata, Santa Rosa, Bondojito, Carmen Reyes, Martín Carrera, 

Cuautepec, Vicente Guerrero, Magdalena de las Salinas, Cuchillas del Tesoro, Santa Isabel 

Tola y se encuentra en proceso de construcción el Mercado Narciso Bassols. 

Durante el periodo 2018-2022 hemos logrado rehabilitar 54 mercados, con una inversión 

de más de 442 millones de pesos y toda la infraestructura de este sistema de abasto 

quedará rehabilitada al finalizar este periodo de gobierno. 

También se impartieron cursos y talleres de capacitación a 797 locatarios y se otorgaron 5 

mil 790 cédulas de empadronamiento para darle certeza jurídica y la oportunidad de 

acceder a créditos y así lograr mejores ingresos en su actividad comercial. 

En este ámbito, también se impartieron 238 cursos dirigidos a las micro y pequeñas 

empresas, talleres de emprendedores en el Centro para el Desarrollo de la Micro y Pequeña 

Empresa y en coordinación con la SEDECO se otorgaron 3 mil 232 créditos y se 

organizaron 4 jornadas y ferias de empleo. 

En apoyo a la economía familiar, organizamos ferias con microempresarios, 

emprendedores y artesanos, productores de mezclilla y café, la Feria Navideña con 

artesanos de Milpa Alta, Xochimilco, y Puebla y con productores de Hidalgo y Michoacán. 

En materia de reordenamiento en la vía pública, se llevó a cabo una supervisión 

permanente en tianguis, sobre todo en los más grandes como el de San Felipe de Jesús, 

La Raza, Progreso Nacional, Victoria y Cuautepec, a fin de verificar medidas de seguridad 

e higiene, erradicar venta de bebidas alcohólicas, de medicamentos y celulares de 

procedencia ilícita. 
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Se realizaron recorridos permanentes para la supervisión de permisos del comercio informal 

y medidas de protección civil y seguridad en romerías que tradicionalmente se instalan en 

las 10 direcciones territoriales. 

También se establecieron dispositivos en el perímetro del Centro Histórico de la Basílica de 

Guadalupe para evitar el desbordamiento del comercio no autorizado en peregrinaciones y 

en el evento del 12 de diciembre. 

Se han realizado jornadas para regularizar negocios de bajo impacto y se promueven 

campañas informativas sobre la Ley de Establecimientos Mercantiles, además se efectuó 

el retiro y reducción de toldos que incumplían con la normatividad y se retiraron 330 

toneladas de enseres como llantas, bienes mostrencos para liberar la vía pública.  

En Gustavo A. Madero impulsamos una política social con una visión de justicia y equidad 

social, en concordancia con las políticas que han puesto en marcha el gobierno federal y el 

de la Ciudad de México, a través del programa Impulso social se apoya a 2 mil 800 

personas, adultos mayores entre 60 y 64 años, personas con discapacidad, madres y 

padres solos con hijos e hijas menores de 4 años y personas con enfermedades crónico 

degenerativas, también se apoya a personas de la comunidad indígena, personas con 

discapacidad motora y auditiva, personas en situación vulnerable para enfrentar gastos de 

tipo médico especializado, educativo, deportivo, comunitario, a mujeres víctimas de 

violencia de género y se impulsa la participación de jóvenes en proyectos comunitarios. 

A través del programa Deportes GAM se otorgan becas a deportistas y entrenadores con 

el fin de promover su participación en competencias como juegos deportivos infantiles, 

juveniles, paralímpicos de la Ciudad de México, competencias regionales y estatales, 

panamericanos y olímpicos. Con el programa Becando Ando apoyamos a deportistas que 

imparten distintas actividades físicas, deportivas y recreativas en los 40 deportivos y 

espacios públicos de nuestra demarcación territorial; a través del programa Cultura viva se 

apoya a 300 talleristas que imparten diversas actividades culturales y artísticas en el Centro 

de Arte y Cultura Futurama, la sala Tepecuicatl y 31 Casas de Cultura de nuestra 

demarcación. 

Con el objetivo de mejorar la calidad de vida de las familias y de la comunidad en general, 

se construyeron 16 viviendas y se rehabilitaron 118 más, en colonias como 6 de Junio, Vista 

Hermosa, Tlalpexco, la Casilda, Tlacaélel, San Felipe de Jesús, entre otras; también se 

pintaron fachadas en 945 viviendas y edificios de 14 unidades habitacionales como Juan 
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de Dios Bátiz, Cabo Finisterre, la Camaca, Lindavista, Vallejo, El Milagro, entre otras, en 

beneficio de 9 mil 196 vecinos. 

Para nuestro gobierno, la educación es uno de los pilares fundamentales para lograr un 

mayor bienestar y desarrollo de nuestro país. Por ello continuamos con la dignificación de 

los planteles escolares de educación básica, en 2022 se rehabilitaron  167 planteles 

educativos con una inversión de 146 millones de pesos; con acciones de 

impermeabilización, sustitución de losetas y concreto hidráulico, sustitución de 

instalaciones eléctricas e hidrosanitarias, sustitución de luminarias, aplicación de pintura, 

construcción de bardas perimetrales y escaleras de emergencia, ejemplo de ello es el 

centro de atención múltiple número 79, el jardín de niños Hagamos convenio, las escuelas 

primarias Luis Martínez Murillo, maestro Manuel Boneta Méndez, Max Blanc y las escuelas 

secundarias Juan Ruiz de Alarcón y Mendoza, República de Filipinas, Ponciano Arriaga, 

Margarita Maza de Juárez, República de Colombia, entre otras. Adicionalmente se 

sustituyeron las mallas solares de 119 escuelas, lo que representan 43 mil metros 

cuadrados de estructura para actividades cívicas, culturales y deportivas de miles de 

alumnos. 

Durante 2022 se construyó un aula de usos múltiples en el deportivo 6 de Junio, la Casa de 

Cultura Quetzalcóatl 3, el espacio recreativo Vista Hermosa, el puente arroyo Peña Gorda 

en Cuauhtémoc, la rehabilitación de las funerarias Aquiles Serdán en la colonia Casas 

Alemán y la funeraria Miguel Hidalgo y Costilla en la primera sección de San Juan de 

Aragón; también se llevó a cabo la rehabilitación de los parques Gertrudis Sánchez y el 

Pequeño Edén en San Felipe de Jesús y los deportivos Aquiles Serdán, La Muela, en el 

Arbolillo, Nicolás Bravo, Martín Carrera, Manuel M. Ponce, Zacatenco, Miguel Hidalgo en la 

sección uno en San Juan de Aragón y el frontón del deportivo Hermanos Galeana, con una 

inversión de 7.3 millones de pesos. Estas acciones de mejoramiento se suman a las 

realizadas en los deportivos Vivero, Leona Vicario, Rosendo Arnaiz, Francisco Zarco, Las 

Granjas, Carmen Serdán, Ahuehuetes, Margarita Maza de Juárez, Santa Isabel Tola, El 

Polvorín, en la séptima sección de San Juan de Aragón, Justicia Social, Puerto Kiel, Miguel 

Alemán, Gertrudis Sánchez, Heberto Castillo, Bondojito, Mineros y Juventino Rosas. A 

través del programa Iluminemos nuestra alcaldía se transformó el sistema de alumbrado 

público en toda la demarcación, durante el 2022 se instalaron 5 mil 901 luminarias con los 

cuales se lograron sustituir las 73 mil 057 luminarias en nuestra demarcación. 
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Se dio mantenimiento a 277 súper postes y se instalaron 97 senderos seguros en 83 

kilómetros para alcanzar un total de 295 senderos seguros en 33, en 333 kilómetros 

instalados en entornos escolares, avenidas con mayor afluencia, corredores comerciales, 

estaciones del Metro, Metrobús, Cablebús, mercados, centros religiosos, plazas y parques. 

Con el programa comunitario de mejoramiento urbano se han realizado tareas de 

mantenimiento permanente y la recuperación de áreas verdes, deportivos, casas de cultura 

y diversos espacios públicos de nuestra demarcación a través del programa bachetón y se 

han reencarpetado y bacheado 598 mil 446 metros cuadrados de carpeta asfáltica, entre 

las avenidas que fueron reencarpetadas destaca Luis Espinosa en Solidaridad Nacional, 

Venustiano Carranza en Cuautepec, Morelos en Chalma de Guadalupe, Doradilla en Luis 

Donaldo Colosio, Atoyac en San Felipe de Jesús, Camino de la Unión en Campestre 

Aragón, General Miguel Miramón en Martín Carrera, Lombardini en La Estanzuela, Mier y 

Pesado en Aragón La Villa, Delia en Guadalupe Tepeyac, por mencionar algunas. 

Con el programa Desazolvando tu colonia se atendieron a 161 colonias dando 

mantenimiento a 578 mil metros lineales de la red primaria y secundaria de drenaje, además 

se llevó a cabo la limpieza de 9 mil 233 piezas de accesorios pluviales, se sustituyeron 770 

coladeras, rejillas y pozos de visita y la renivelación de 590 brocales. 

Se apoyó a la población con la distribución de agua potable a través de 3 mil 093 viajes de 

pipa en la época de estiaje de este año; con el fin de contribuir al desarrollo sustentable se 

realizó la plantación de 47 mil sujetos forestales; se rehabilitaron 20 jardines polinizadores, 

se habilitaron 42 huertos urbanos y se realizó la poda de 4 mil 055 sujetos forestales 

Durante el 2022 se ejecutaron 232 proyectos con presupuesto participativo por un monto 

de 179 millones de pesos, de los cuales el 70 por ciento se asignaron al mejoramiento de 

banquetas y guarniciones, repavimentación de vialidades, sustituciones de drenaje y red 

hidráulica, recuperación de espacios públicos, instalación de luminarias, juegos infantiles, 

construcción de escalinatas, rampas, canchas deportivas. 

En este año se realizaron 712 verificaciones administrativas, 275 establecimientos 

mercantiles, 396 a construcciones y edificaciones y 41 en materia de protección civil, uso 

de suelo o anuncios. 

Adicionalmente se llevaron a cabo 442 órdenes de visita de verificación por solicitud vecinal 

y 900 de acuerdo al programa de verificación administrativa de la alcaldía. 
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En materia de protección civil se realizaron 727 opiniones técnicas de riesgos, 5 mil 587 

atenciones a emergencias, 128 abanderamientos a peregrinaciones, 16 simulacros de 

emergencia, 23 cursos de capacitación de protección escolar y mil 916 revisiones a tanques 

de gas. 

Se llevó a cabo el operativo Basílica 2022 con el objetivo de salvaguardar la integridad de 

los millones de visitantes a la Basílica de Guadalupe en donde se contó con la participación 

de servidores públicos de los distintos niveles de gobierno. 

Se mantiene actualizado el Atlas de Riesgo para garantizar la integridad de los habitantes 

de la alcaldía y de sus bienes y se realiza un monitoreo permanente en zonas vulnerables 

de los cerros del Chiquigüite, Sierra de Guadalupe y Zacatenco y la falla geológica en la 

Primera Sección de San Juan de Aragón. 

En 2022 se realizaron diversas obras de mitigación como la estabilización del talud en el 

andador José Mujica en la Forestal y el Canal Ríos Ahuehuetes y Palmatitla. 

En coordinación con el INVI, se terminó la construcción del edificio 52 de la Unidad 

Lindavista Vallejo, el cual fue afectado por el sismo del 2017, beneficiando a 40 familias 

maderenses que hoy habitan a una vivienda digna y segura. 

En materia de derechos humanos, se llevaron a cabo campañas permanentes para prevenir 

la violencia de género y sobre los diferentes tipos de violencia, talleres y conferencias para 

educar con equidad, promover el derecho de las mujeres, amor sin violencia y prevención 

al embarazo adolescente. 

Con el fin de erradicar la violencia y discriminación se impartieron 25 cursos y conferencias 

en escuelas de educación básica, sobrevalores y trato igualitario, identidades de género, 

lenguaje incluyente y no discriminación. 

Para brindar atención a los animales de compañía, organizamos el CANFEST 2022. Con el 

fin de promover su cuidado y salud, se ofrecieron servicios de esterilización y estética 

canina, clases de obediencia, pasarelas de adopción, rescate de mascotas y animales de 

compañía y la canalización a la Brigada de Vigilancia Animal. A través de la Clínica 

Veterinaria se brindaron 7 mil 339 servicios gratuitos, como consultas médicas, vacunas 

antirrábicas, aplicación de desparasitación y cirugías.  

En el ámbito de la seguridad pública, hemos realizado 348 sesiones en el gabinete de 

seguridad con el fin de definir las acciones necesarias para garantizar la seguridad de las 
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familias de la demarcación territorial. Durante el 2022 organizamos 294 talleres de 

prevención de delitos dirigidos a estudiantes de todos los niveles educativos. 

Con el Programa Calidad de Vida se retiraron 2 mil 028 vehículos en estado de abandono 

de la vía pública para evitar que se cometa algún tipo de delito, se mantienen de manera 

permanente los operativos Rastrillo, Pasajero Seguro, Crucero Seguro y los Código GAM 

en todas las colonias de la demarcación. 

Se impulsa el operativo Doble Muro con los municipios de Nezahualcóyotl, Tlalnepantla y 

Ecatepec, a fin de brindar y proteger las zonas limítrofes, así como la coordinación de 

acciones en materia de servicios urbanos.  

Se integraron 104 redes ciudadanas transformando GAM, las cuales brindan el apoyo, 

atención y prevención a vecinos.  

Se realizaron 109 cateos con 99 personas detenidas, 10 vehículos asegurados, 8 mil 753 

dosis de diferentes drogas, 272 cartuchos y 2 armas de distintos calibres.  

En Gustavo A. Madero, durante el periodo 2018-2022 los delitos de alto impacto 

disminuyeron el 53 por ciento, al pasar de 6 mil 220 a 2 mil 927.  

La percepción de inseguridad disminuyó en el primer trimestre del año 25 puntos 

porcentuales en relación al mismo periodo de 2021 según la Encuesta Nacional de 

Seguridad Pública Urbana. 

A través de la Ventanilla Única fueron ingresadas 6 mil 529 solicitudes de las cuales 71 

fueron autorizadas, 26 rechazadas y el 3 por ciento quedaron pendientes.  

Por parte del CESAC se registraron 49 mil 592 solicitudes, de las cuales destacan 27 por 

ciento referentes a alumbrado público, 25 por ciento a falta de agua potable, 23 a poda y 

retiro de árboles, 13 por ciento a fugas de agua y 12 por ciento solicitudes de desazolve. 

Del total de las solicitudes, se atendieron el 80 por ciento.  

En materia de transparencia, se abrieron 2 mil 646 solicitudes de información pública y 51 

recursos de revisión. Durante este periodo de gobierno, el segundo Consejo de la alcaldía 

ha celebrado 19 sesiones, en las que se aprobaron los proyectos de presupuesto de 

egresos para los ejercicios 2022-2023. En dicho Consejo, se han presentado informes de 

avance y resultados por parte de las y los responsables de las áreas administrativas y 

operativas de la alcaldía.  
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Estos son, algunos avances de nuestra administración en este año. agradezco mucho su 

atención y muchas gracias por la presencia a todas y todos los diputados.  

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde.  

Diputado Villanueva, si pudiera dar cuenta de las y los diputados que harán uso de la 

palabra en esta ronda de preguntas y dar el uso de la misma, por favor, a las legisladoras 

y legisladores que así lo solicitaron.  

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí,  diputada Presidenta.  

Las intervenciones serán hasta por 5 minutos por cada grupo o asociación parlamentaria. 

Por lo que toda vez que ya se nos ha entregado a esta Presidencia en funciones de 

Secretaría, las intervenciones por cada grupo y asociación, vamos a otorgar directamente 

el uso de la palabra y pues damos inicio a esta etapa de preguntas. 

Por la asociación parlamentaria Ciudadana, tiene el uso de la palabra el diputado Carlos 

Joaquín Fernández Tinoco.  

Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO CARLOS JOAQUÍN FERNÁNDEZ TINOCO.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Buenos días tengan todas y todos. 

Maestro Chiguil, sea usted bienvenido a este ejercicio de diálogo entre poderes. 

La Alcaldía Gustavo A. Madero es la segunda con mayor número de habitantes y por ende 

con el segundo mayor presupuesto de la ciudad. Esta alcaldía cuenta con 1 millón 173 mil 

351 habitantes según el INEGI en el 2020, es decir, tiene más habitantes que Colima, que 

Baja California Sur, que Campeche, que Nayarit, que Tlaxcala o casi el de un país como 

Estonia. 

Gobernar es un ejercicio complicado y una demarcación como esta sin duda lo es más.  

Desafortunadamente, alcalde, hablar de Gustavo A. Madero es casi sinónimo de 

inseguridad y de narcomenudeo, insisto, desafortunadamente, porque no es algo que 

deseemos para los habitantes, pero así lo revela la Encuesta Nacional de Seguridad Pública 

Urbana. En Gustavo A. Madero 7 de cada 10 personas, es decir, el 70 por ciento que 

residen en la alcaldía, se sienten inseguras. 
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En la misma encuesta coloca a la Gustavo A. Madero en primer lugar en cuanto a robos 

parciales de vehículos, representando un 17.8 por ciento. Cifras de la Comisión de 

Búsqueda de Personas Desparecidas revelan que la alcaldía ocupa el primer lugar en la 

desaparición de sus habitantes con casi 200 personas. 

Si se considera el número de homicidios cometidos con armas de fuego en la Alcaldía 

Gustavo A. Madero, están  las colonias más violentas de la ciudad. Con 126 crímenes de 

este tipo, entre el 1 de enero y el 17 de diciembre del 2021 la alcaldía estuvo por debajo de 

Iztapalapa, donde se cometieron 138 delitos, de acuerdo a cifras del Portal de Datos 

Abiertos de la Ciudad de México. 

Si se considera su población y su territorio, Gustavo A. Madero tiene más homicidios per 

cápita cometidos con arma de fuego, pues se tiene una población de más de 1.1 millones 

de habitantes y una superficie de 85.6 kilómetros cuadrados, contra 1.8 millones de 

habitantes de Iztapalapa y 105.8 kilómetros cuadrados, de acuerdo con el INEGI y el 

INAFED. 

Las colonias con más crímenes que contabilizaron fueron: Ampliación Providencia con 12, 

Mártires de Río Blanco con 7, Cocoyotes y Tlalpexco con 6 cada una y Compositores 

Mexicanos con 5.  

Le siguen: La del Carmen, San Juan de Aragón 7ª Sección, Loma la Palma, Santa Rosa y 

la Unidad Profesional Adolfo López Mateos, cada uno con 4 homicidios por arma de fuego. 

Mientras que cuatro colonias registraron 3 asesinatos, 17 colonias con 2 y 10 colonias con 

1. 

Al revisar el comportamiento de la incidencia delictiva en la demarcación, datos de la 

Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México del pasado mes de abril de este año 

nos revela que se cometieron 1 mil 923 delitos, de los cuales 957 fueron delitos contra el 

patrimonio, 374 delitos contra la familia, 10 delitos contra la libertad personal, 91 delitos 

contra la libertad y la seguridad sexual, 82 delitos contra la vida y la integridad corporal, 40 

delitos contra la sociedad y 369 delitos contra los bienes jurídicos afectados. Colonias como 

La Patera registran asaltos en zona bancaria. 

Por otra parte, de acuerdo con las cifras del Observatorio Nacional Ciudadano, en su 

demarcación 5 delitos aumentaron entre enero y febrero de este año, contra el mismo 

periodo del 2022. 
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También vemos con preocupación que la extorsión se disparó en un 75 por ciento en el 

primer trimestre del año, comparado con el mismo lapso de 2022. Esto sabemos que afecta 

a los pequeños negocios y a la economía del lugar. 

El robo a casa habitación se incrementó en un 30 por ciento, ya que en los primeros 3 

meses de este año se abrieron 91 carpetas de investigación contra 70 del mismo periodo 

del año pasado. 

El delito que está a la cabeza es la trata de personas con un 200%, mientras que la extorsión 

creció 75% al pasar los casos de 8 a 14. Otro delito que aumentó fue el de la violación, 

43.6%, al pasar los casos de 55 a 79, mientras que la violencia familiar subió 4.2%. 

Aunado a lo anterior, otro problema que creció de forma exponencial en las alcaldías es el 

narcomenudeo, este señala que los habitantes de diversas alcaldías de la zona, con San 

Felipe de Jesús, La Cruz, Gabriel Hernández, Martín Carrera, entre otros, no se diga 

Cuautepec Barrio Alto y Barrio Bajo, de los cuales los vecinos nos comparten imágenes de 

la actividad delictiva a plena luz del día en lugares conocidos por todos y que al parecer, 

menos por las autoridades. 

Consciente de esta situación, alcalde, con la experiencia en el ejercicio de gobierno que 

usted tiene, como agrupación parlamentaria Ciudadana quisiéramos preguntarle y 

formularle los siguientes cuestionamientos: 

¿Qué acciones en el ámbito de su responsabilidad ha realizado para atender el fenómeno 

de la criminalidad, entiéndase la extorsión, la trata de blancas, los homicidios, las 

violaciones? 

También saber si ya tiene contacto con el Gobierno Federal por el tema de desapariciones, 

son 200 desapariciones, alcalde. 

¿Qué acciones ha realizado para combatir el narcomenudeo desde el ámbito de sus 

atribuciones por supuesto? 

¿Qué acciones ha realizado para prevenir el fenómeno de las adicciones? Que no sólo 

envenena y destruye la salud y la vida de nuestros jóvenes, niñas y niños, de las personas 

en general, sino que en mucho, como sabemos, tiene que ver con homicidios y otro tipo de 

delitos, en general con la inseguridad. 

Por sus respuestas, muchas gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 
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Por la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad tiene el uso de la 

palabra el diputado Martín Padilla Sánchez. Por favor, diputado, adelante.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. Muy buenos días, compañeras y compañeros legisladores. 

Saludo a las vecinas y vecinos que siguen esta transmisión desde las plataformas del 

Congreso de la Ciudad de México.  

Le doy la más cordial bienvenida al alcalde de Gustavo A. Madero, al doctor Francisco 

Chiguil Figuera. Tenga la certeza que desde este Congreso de la Ciudad de México siempre 

será bienvenido y que desde la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la 

Ciudad estamos en la mejor disposición de colaborar para el beneficio de vecinas y vecinos 

de su demarcación. 

Me gustaría empezar felicitándolo en general por el gran trabajo que ha realizado en 

Gustavo A. Madero, pues ha sabido dar continuidad a las políticas de gobierno con el 

objetivo de brindar una mejor calidad de vida a las familias maderenses. 

Entrando propiamente en el tema que hoy nos reúne aquí, me gustaría destacar la gran 

inversión que ha realizado de 177 millones en 54 mercados públicos de su demarcación, 

pues son espacios que benefician a las familias, fortalecen la economía local. En ese 

sentido, me gustaría preguntarle: ¿Cuáles han sido esas principales colonias que se han 

visto beneficiadas por este programa? ¿Cuáles han sido las principales mejoras que han 

realizado en los mercados públicos de su alcaldía? 

Por otro lado, reconocer que la alcaldía Gustavo A. Madero es una de las demarcaciones 

donde se invierte en mayor medida en la iluminación de la vía pública, incluso se sabe que 

constantemente trabajadores de su administración verifican el funcionamiento adecuado 

del alumbrado público a fin de detectar las luminarias que están fundidas y atenderlas de 

manera inmediata, con el fin de generar espacios públicos iluminados y seguros, como ya 

lo presentó en su exposición.  

Respecto a esto me gustaría preguntarle: ¿Cuántas de estas luminarias han sido colocadas 

con recurso sustancial de la alcaldía y cuántas luminarias han sido colocadas con el 

presupuesto participativo? ¿Seguirá haciendo más compromisos para beneficio de los 

maderenses en materia de iluminación? 
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Por otro lado, hemos podido identificar en su informe la importante inversión que ha 

realizado en diferentes planteles escolares de la alcaldía en temas como plomería, luz, 

barrido, jardinería y mantenimiento en general de escuelas que necesitan mejoras. 

En este tema merece todo mi reconocimiento, pues los niños y niñas de nuestra ciudad 

siempre deben ser prioridad para sus gobernantes y en ese sentido me gustaría 

preguntarle, alcalde, que nos platicara más a fondo en qué han consistido estas mejoras y 

qué beneficios se han generado en las comunidades escolares, y que le contara un poquito 

más a la gente que nos ve por los diferentes medios digitales cuáles son los criterios por 

los cuales se decide qué escuelas son susceptibles de recibir atención y que nos dijera si 

durante este 2023 seguirán estas mejoras en distintos planteles escolares. 

Para finalizar esta primera participación, quiero señalar que del análisis de la información 

que nos envió previamente hemos podido observar que su gobierno ejerce el presupuesto 

público asignado con criterios racionales, austeros y eficientes. 

Sin más por el momento, no me queda más que quedar a la espera de sus amables 

respuestas y reconocer una vez más el gran trabajo que está realizando en Gustavo A. 

Madero, gobernado en beneficio de todas y de todos los maderenses. 

Es cuánto, diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Es el turno de la diputada Lourdes Paz Reyes, por el grupo parlamentario del Partido del 

Trabajo. Por favor, diputada, tiene el uso de la palabra. 

LA C. DIPUTADA MARÍA DE LOURDES PAZ REYES.- Con su venia, diputada Presidenta. 

Muchas gracias, diputado Presidente. 

Diputados integrantes de las Comisiones Unidas de Alcaldías y Límites Territoriales y de la 

Administración Pública Local. 

Saludo con afecto al licenciado Francisco Chiguil Figueroa, alcalde de Gustavo A. Madero. 

Sea muy bienvenido a este Congreso, alcalde. 

Hemos constatado, por el informe que usted nos presenta, que hay avances importantes 

en las áreas que estriban una gran relevancia para la ciudadanía, como es el caso del 

desarrollo del bienestar social. En este sentido, celebramos la implementación de acciones 

como las jornadas para brindar servicios médicos gratuitos con la prestación de atención 

médica integral, entrega de medicamentos, audiometría, toma de presión y glucosa, 
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atención psicológica, optometría y nutrición; asimismo la realización de la jornada 

intercultural para el adulto mayor en la cual se le instala un módulo de salud especializado 

para las personas mayores, orientación nutricional, clases de ajedrez, yoga restaurativa, 

entre otros. 

No podemos dejar de mencionar la biblioteca El libro abierto que se encuentra dentro de 

las instalaciones del centro ecológico del adulto mayor Pablo Neruda, la cual es un espacio 

para que las y los abuelos de esta demarcación realicen actividades de lectura y sean parte 

de otras actividades como exposiciones, artes visuales, escénicas y musicales y más. 

Lo anterior va de la mano con una política de protección y garantía de los derechos 

fundamentales de las personas mayores implementada por nuestra Jefa de Gobierno, la 

doctora Claudia Sheinbaum y por nuestro Presidente, ya que en una ciudad de derechos 

como es la capital en la que vivimos, la actual administración a su cargo reconoce el valor 

y la contribución de este grupo a la población y a sus familias y también a sus comunidades. 

Es por ello que desde el año 2019 se comenzó a generar la red de servicios que han 

permitido establecer condiciones de bienestar para todas y para todos, a través de las 

actividades de promoción del módulo de atención integral para el envejecimiento digno. Ello 

unido a uno de los programas para el bienestar impulsados por el gobierno de la cuarta 

transformación que es la pensión para el bienestar de las personas adultas mayores, en 

aras de reconocer el esfuerzo, empeño y labor que han realizado durante toda su vida. 

Por tanto, mi primera pregunta va en ese sentido, alcalde, quisiera que nos informara ¿qué 

otras acciones están llevando a cabo en su demarcación para dar cumplimiento a uno de 

los principios fundamentales de la Organización de las Naciones Unidas que es reconocer 

a las personas mayores que contribuyen al desarrollo de su país y su localidad, resultando 

prioritario que las políticas públicas y la sociedad en su conjunto tomen medidas para 

protegerlas y coadyuvar a que se mantengan activas? 

Por otra parte dentro de los centros y clínicas con los que cuenta su alcaldía para brindar 

atención a diversos rubros a sus habitantes se encuentra el Centro de Prevención y 

Atención a las Adicciones, el cual dirige sus acciones a niñas, niños, adolescentes y jóvenes 

y sus familias, con la finalidad de poner en sus manos mecanismos que posibiliten la 

interrelación con las instancias, tanto públicas como sociales o privadas para ayudarlos con 

la prevención, atención y tratamiento en materia de consumo de sustancias psicoactivas a 
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través de sus talleres psicológicos de contención y de acciones sanitarias, psicológicas, 

socioeducativas y de integración escolar o laboral. 

Es de reconocer que su administración tiene como prioridad a las y los jóvenes con 

estrategias para la prevención de adicciones, como lo antes mencionados y el programa 

Becando Ando que según su informe otorga apoyo a 200 facilitadores de servicios 

deportivos en situación de desempleo, quienes impartieron actividades físicas, deportivas 

y recreativas a una población estimada de 48 mil usuarios. 

De igual modo se cuenta con la Clínica Integral de la Mujer que beneficia a la población 

femenina de dicha alcaldía con servicios gratuitos como la atención psicológica, jurídica y 

atención médica con la realización de mastografías, colposcopía, ultrasonidos, análisis 

clínicos, farmacias, entre otros. 

Este tipo de servicio gratuito va dirigido a las mujeres y responde también a las acciones 

afirmativas llevadas a cabo a fin de garantizar el derecho de las mujeres, entre otras cosas 

para la atención a la violencia por razón de género y el acceso a la justicia de la actual 

administración que con programas como abogadas de las mujeres orienta, acompaña y 

representa a mujeres en proceso de denuncia de delitos de violencia evitando así la 

revictimización y la desestimación de las demandas por parte de los Ministerios Públicos. 

Doctor, Chiguil, tanto el Centro de Prevención y Atención de las Adicciones como la Clínica 

Integral de la Mujer, díganos cuál es la población beneficiada en los mismos y cuáles han 

sido los principales resultados que se han obtenido con su funcionamiento en pro de la 

población maderense. 

Asimismo, ¿qué otras acciones se están llevando a cabo para cubrir de manera prioritaria 

las zonas de alta marginación o violencia y para dar respuesta oportuna y eficaz de dichas 

problemáticas? 

También hay que señalar que en su Programa de Gobierno 2021-2024 referente a que en 

las circunstancias de rezago sociales que ha vivido esta alcaldía hace mucho énfasis en 

materia educativa, creo que es trascendental ya que la educación pública es uno de los 

factores fundamentales para impulsar el desarrollo humano. 

En ese sentido hay que reconocer las acciones de rehabilitación y mejoramiento de los 

planteles escolares con pintura, impermeabilización, sustitución de pisos, en aulas y patios, 

entre otras acciones. 

Quisiera pedirle más información sobre los programas que su administración ha puesto en 

marcha para el beneficio de estudiantes y comunidad escolar en general de su alcaldía. 
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Muchas gracias por sus respuestas, alcalde. 

EL C. SECRETARIO.-  Muchas gracias, diputada. 

Es el turno del diputado Víctor Hugo Lobo Román por el grupo parlamentario del Partido de 

la Revolución Democrática. 

Adelante, diputado. 

C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.- Muchas gracias, diputado Presidente. Muy 

buenos días a todas las y los ciudadanos que nos siguen a través del Canal del Congreso 

y las plataformas digitales. 

Alcalde Francisco Chiguil Figueroa, sea bienvenido a esta soberanía a este ejercicio de 

rendición de cuentas. 

En primer lugar, por supuesto, de un análisis puntual, objetivo de la documentación que nos 

remite, así como de la información que diferentes instancias nos van reportando. 

En primer término, quisiera observar un tema importante para los ciudadanos que tiene que 

ver con el tema de la rendición de cuentas y la transparencia. Ahí nos preocupa, alcalde y 

preguntarle, porque desafortunadamente y lamentablemente la Alcaldía Gustavo A. Madero 

se encuentra de acuerdo al informe presentado por el INFO CDMX como la penúltima peor 

alcaldía en transparencia, rendición de cuentas en información pública. 

El informe que presentan del 2021-2022 que usted conocen en donde el INFO nos presenta 

3 rubros, particularmente el índice de cumplimiento de obligaciones de transparencia en la 

Plataforma Nacional, la alcaldía ocupa el lugar 16 de las 16 alcaldías, en un promedio de 

atención de menos del 63 por ciento cuando el promedio de alcaldías que aquí se han 

presentado están por arriba del 93 por ciento, también el índice de cumplimiento de 

obligaciones de transparencia, penúltimo lugar y en cuanto al índice global de cumplimiento, 

de igual manera en el penúltimo lugar.   

Situación que sin duda pues inquieta y preocupa porque bueno, es parte de esta 

representación revisar y checar que evidentemente se esté dando cumplimiento con las 

obligaciones que la alcaldía tiene con las y con los ciudadanos en este sentido. Además, 

algunas de las respuestas que sí se han presentado, vemos también en la plataforma del 

INFO que es de las alcaldías que más recursos de revisión tiene, esto es que la información 

que presenta la alcaldía no satisface los requerimientos de los ciudadanos y bueno, no 

mencionaré algunas de ellas que aquí aparecen, que tenemos del INFO en el que solicitan. 

Solamente mencionaría el tema de recursos autogenerados en donde mencionan que la 

alcaldía se negó a entregar bitácoras donde se deben de levantar de acuerdo a los 
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lineamientos en materia de captación de recursos de aplicación automática y por eso no se 

puede garantizar y atender, si los 11 millones que aparecen es difícil su fiscalización, nos 

extraña porque hay alcaldías con menos espacios públicos y menos infraestructura que han 

presentado en los días recientes, donde andan cerca de los 30, 40 millones de pesos como 

Coyoacán, Benito Juárez y aquí es un recurso de revisión del 1º de febrero del 23.  

Uno más en materia de verificaciones realizadas, en materia de construcciones, el Tren 

Noviembre del 22 donde informa reconviene la respuesta el INFO, donde ordena que se 

entregue y se desglose los resultados obtenidos de las mismas, una más en el recurso de 

revisión del 9 de febrero de la Plaza Comercial Parque Tepeyac, en donde las colonias 

aledañas demandan transparentar los documentos los cuales autorizaron dicha 

construcción. 

Mi primera pregunta, alcalde, sería: ¿Cuál es su valoración y a qué considera que se debe 

que esté tan mal evaluada y calificada la alcaldía en estos resultados de acuerdo al INFO? 

Un dato adicional, la instancia importante también de transparencia y rendición de cuentas, 

la Auditoria Superior, que evalúa el tema de la eficiencia y el gasto de los recursos también 

hay 35 observaciones, 32 recomendaciones y prácticamente todas ellas nos recomienda, 

hace recomendaciones, para que haya mayor control, supervisión para garantizar que se 

cuente con áreas y funciones responsables en materia de rendiciones de cuentas y 

fiscalización. 

En la 69.21-6 exige a la alcaldía mecanismos de control y supervisión para garantizar que 

se cuente con normatividad interna, relacionada con la metodología para la administración 

de riesgos contra la corrupción. 

La 71-21 en materia que se especifique la asignación de los trabajos a desarrollar del 

programa PROCOMUR, donde explica de manera puntual que no se documentaron las 

asignaciones o trabajos comunitarios a desarrollar por parte de las personas beneficiarias.  

Esto es, yo le habíamos mencionado en otras comparecencias que no veíamos a los 

ciudadanos que trabajaban en este programa y hoy la auditoría dice que tampoco los ha 

visto, que no los encuentra, que no existen y es el dato puntual que le voy a preguntar: 

¿Dónde andan, alcalde, estos compañeros? Porque sí son 65 millones. Creemos intuir de 

aquí a que termina el mes y principios dónde andan, pero quisiera mejor preguntarle,  que 

usted nos dijera en qué actividades se encuentran estos ciudadanos que se les destina 65 

millones de pesos que es una cantidad importante.  
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Otro tema, alcalde, a nosotros nos toca presidir la Comisión de Desarrollo e Infraestructura 

Urbana, un tema muy relevante para la capital y que hemos insistido en todas las alcaldías, 

es el tema de la inversión que se tiene que realizar en materia de infraestructura y gasto de 

capital.  

Evidentemente, como usted bien sabe, la Constitución mandata que de manera progresiva 

se tendrá que ir invirtiendo una mayor cantidad para garantizar el desarrollo de 

infraestructura. Este año establecía prácticamente el 22 por ciento. 

En su informe, en la página 7 el punto 3 usted solo nos reporta que se destinaron 122 

millones para infraestructura urbana y rural, revisando la cuenta pública eso representaría 

el 2 por ciento, revisando la cuenta pública que remite su gobierno y a través de la Dirección 

de Administración y lo que hemos observado, evidentemente es mayor por lo que se ha 

dado mantenimiento básicamente a escuelas públicas y el tema de que nos ha comentado 

de mercados. Sin embargo, aún no llega a los 600 millones de pesos para los 5 mil millones 

de pesos que tiene la alcaldía y el 22 por ciento, tendríamos que estar hablar de 1 mil 100 

millones de pesos de infraestructura urbana. Estamos prácticamente a la mitad. 

Si bien yo pensaría que se está desaprovechando a un buen Director de Obras que tiene y 

un buen Director de Administración y se está gastando más el dinero en lo que usted dice, 

en su programa de transferencias monetarias, 18 programas de transferencias monetarias, 

y creemos desde esta Comisión que se tiene que hacer mucho más responsable y meter 

muchos más recursos al tema de la infraestructura urbana. 

Ahí la pregunta es: ¿Considera que ya no hay que invertir más en desarrollar nueva 

infraestructura o cree que prácticamente con lo desarrollado en años anteriores y con lo 

que se tiene ya no es necesario construir nueva infraestructura? 

Porque no vemos nuevas clínicas u hospitales, universidades, preparatorias. Sí hay 

mantenimiento en algunos temas importantes educativos, pero faltaría, creo, mayor 

infraestructura. 

En esta primera etapa, alcalde, y por sus gentiles respuestas, muchas, muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Por el grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, tiene el uso de la 

palabra la diputada Silvia Sánchez Barrios. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA ESTHER SILVIA SÁNCHEZ BARRIOS.- Buenos días a todos. 
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Ingeniero Francisco Chiguil, Alcalde de la Gustavo A. Madero, sea bienvenido a este 

Congreso de parte del grupo parlamentario del PRI. 

Agradecemos la información que nos hizo llegar con oportunidad para poder lograr esta 

comparecencia. 

La Constitución Política de la Ciudad de México reconoce a los trabajadores del comercio 

popular como trabajadores no asalariados, un concepto de vanguardia en materia de 

derechos fundamentales, pero poco respetado en la práctica. 

Dentro de su informe establece que ha emprendido el reordenamiento de la vía pública en 

coordinación con el Gobierno Central. Es por ello que quiero preguntarle: ¿Cuál es el 

procedimiento que tiene para lograr este reordenamiento? ¿si dentro de sus actividades de 

reordenamiento vial ha removido a comerciantes y cuál es el tratamiento que se les ha 

dado? 

Asimismo, me interesa saber en qué consiste la coordinación con el Gobierno Central para 

llevar a cabo este reordenamiento vial. 

También el tema de los Food Truck en Colector 13, donde han invadido los espacios y 

desplazado a comerciantes que han tenido muchos años ahí. Hay una queja ahí vecinal 

fuerte. 

Por otro lado, la Constitución de la Ciudad de México reconoce que somos una sociedad 

plural y vinculada a las autoridades a establecer políticas públicas y a adoptar las medidas 

necesarias para la atención y erradicación de conductas y actitudes de exclusión o 

discriminación por orientación sexual, preferencia sexual, la identidad de género, expresión 

de género o características sexuales. 

Dentro de la información que nos hizo llegar no se observan acciones de su administración 

para prevenir la discriminación y promover el respeto y los derechos de las personas de la 

Comunidad LGBTTTQI+. Por ello, le pido de favor nos diga cuáles son las acciones que 

emplea su gobierno para proteger a este sector vulnerable de la población y cuál es su 

compromiso para fortalecerlas en este tercer año de ejercicio. 

Dentro de los programas sociales que menciona en su informe que implementó durante el 

año 2022, existe un denominado Seguro Contra la Violencia de Género. De acuerdo con 

los datos que nos proporciona, establece que fueron 50 las mujeres beneficiadas por este 

programa y que se centra precisamente en una transferencia monetaria. Por lo que le 
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pregunto: ¿Cuántas mujeres y por cuál vía solicitaron este apoyo y cuál fue el criterio que 

se utilizó para definir a las 50 beneficiarias? ¿A qué monto asciende la transferencia 

monetaria y de qué forma cumple el objetivo de recuperar y reconocer sus derechos 

sociales y económicos? 

Menciona también que uno de los logros fue disminuir el número de mujeres que sufren 

violencia en su entorno familiar. La pregunta es: ¿De qué forma una transferencia 

económica cristaliza este logro? 

Por último, alcalde, quiero preguntarle si se ha dado seguimiento y de qué forma a los 

socavones de la Avenida 503 y a las casas que resultaron afectadas frente al Deportivo 

Francisco Zarco. Eso derivado de las fugas de agua desde el 2021 y que su administración 

se comprometió a reparar en el 2022. 

Por sus respuestas, muchas gracias. 

Es cuánto, diputada Presidenta. 

EL C. SECRETARIO.- Sí, diputada, muchas gracias. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Diego Garrido López, por el grupo parlamentario del 

Partido Acción Nacional. Por favor, diputado.  

EL C. DIPUTADO DIEGO ORLANDO GARRIDO LÓPEZ.- Muchas gracias. 

Bienvenido, Alcalde en Gustavo A. Madero, a este acto republicano de comparecencia, de 

escuchar lo que los vecinos nos piden que vengamos a preguntarle a las autoridades 

electas. 

Quiero iniciar con una denuncia que se ha hecho en televisión nacional. Escuchemos un 

momento por favor.  

(Reproducción de audio) 

Es una denuncia que ha sido reportada a nivel nacional en TV Azteca, una red de 

nepotismo, que todo mundo me pregunta en las colonias qué es lo que está pasando en 

esta alcaldía. Está su cuñada como particular, Lourdes Ramírez, sobrinos como asistentes, 

Enrique Martínez, Miriam Martínez, hay primos, hay medios hermanos. 

El reporte que hace TV Azteca es clarísimo, en donde ponen a Enrique Rodrigo Rojas 

Serafín, el Director General de Asuntos Jurídicos y de Gobierno, que tiene a su cuñado 

Gerardo Meza, a su otro cuñado Francisco Núñez, ése tiene a su hermano Gerardo Núñez, 
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a su hijo Francisco Núñez Chacón, hay primos, Alejandro Ramírez, en fin, primos, 

hermanos, hermanastros, hijos, cuñados, toda esta red de nepotismo.  

No sé si la dirigencia de MORENA avala este tipo de actos de nepotismo, esta red de 

nepotismo que existe en la alcaldía o si la propia bancada de MORENA también avala que 

exista este tipo de irregularidades.  

También hemos encontrado justamente una denuncia que su propio Director de Asuntos 

Jurídicos, que lo fue por tres años en su administración, en su alcaldía, le reportaba a usted 

en un oficio del 5 de noviembre de 2019 actos de irregularidad y una red de corrupción que 

se da en su alcaldía.  

Su propio director decía desde noviembre del 2019 que no podía realizar instrucciones que 

le daban pues de lo contrario cometería un acto irregular, ya que las instrucciones son 

contrarias a lo que establece la Ley de Responsables Administrativas. Lo firma su ex 

Director de Asuntos Jurídicos, es decir sus propios directores jurídicos le están reportando 

la serie de irregularidades y corrupción que hay la alcaldía.  

¿Cuáles han sido las acciones que ha tomado usted, señor alcalde, para poner un alto a lo 

que sus propios directores le están dando por oficio, parte de la corrupción que están viendo 

ellos mismos como funcionarios? ¿Qué es lo que ha pasado? 

Esta corrupción ha sido tolerada a tal grado que la violación al uso de suelo en las colonias 

de Gustavo A. Madero es cada vez reiterada y sistemática. Para poner un ejemplo, 

solamente menciono algunos predios: Euzcaro 43, está permitiendo usted la construcción 

de seis pisos, cuando así lo tiene prohibido, máximo hasta 4 pisos se podrían construir ahí. 

Los vecinos de Tepeyac Insurgentes, de la Industrial nos dicen: “Pregúntale al alcalde si va 

a seguir tolerando este tipo de violaciones al uso de suelo.  

Los vecinos de la colonia Estrella, en la calle de Lapislazuli y 43, también han ganado la 

demolición de este edificio que viola el uso de suelo. Tampoco ha cumplido la alcaldía en 

demolerlo. 

En Buen Tono, esquina Necaxa, usted permitió la construcción de 30 departamentos con 

sólo 7 estacionamientos, hay un impacto vecinal negativo con esas construcciones. 

En Huasteca 389 en la colonia Industrial también se viola el uso de suelo.  

En la colonia Lindavista, en Managua 985, un predio, una casa donde se permiten la 

realización de fiestas clandestinas. Ya han logrado los vecinos la clausura de los mismos, 
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pero ni aun así, es la alcaldía quienes sigue permitiendo que se den estas fiestas 

clandestinas, obviamente alterando la convivencia y una paz social que se merecen los 

vecinos, pero no, se está tolerando esa violación al uso de suelo. Por eso preguntarle, 

alcalde: ¿En estos predios en particular cuáles son las acciones que va a realizar para 

poner un alto a la violación del uso de suelo? 

También el paradigmático Parque Tepeyac, obra tolerada por esta alcaldía, en donde la 

propia opinión técnica-operativa de factibilidad de servicios solicitó como reforzamiento 

hidráulico la construcción de una planta de bombeo para incrementar caudal en la zona, 

para que justamente no falte el agua en todas esas colonias.  

Es un impacto tremendo que con esta obra se han dejado a muchas colonias sin agua, ahí 

está San Pedro el Chico, DM Nacional, Torres DM, Constitución de la República, Tres 

Estrellas, Granjas Modernas, colonias que no tienen agua gracias a que ustedes 

permitieron la construcción de un gran parque, de plaza comercial, incluso va a haber un 

acuario en esta zona. Y qué contrasentido, se permite la construcción de un acuario, cuando 

todas las colonias alrededor, no les cae una sola gota de agua; dijera usted, no me compete 

a mí, esto es para SACMEX, pero sí le comete justamente la autorización de las obras y las 

medidas de mitigación que se tienen que realizar para no afectar a los vecinos, permitiendo 

esta sobreexplotación del suelo. 

También hay una falta de agua en todo Gustavo A. Madero, no solo por esas obras, sino 

por el propio sistema, al inicio de 2023, 17 colonias se quedaron sin agua, después, en 

febrero 111 colonias de todo Gustavo A. Madero se quedaron agua, sacó un comunicado 

SACMEX diciendo que simple y sencillamente era porque hubo un acto de vandalismo 

sobre unas bombas, pero bueno, siguen sin esa calidad de agua en las 111 colonias. 

En el tema de inseguridad, Gustavo A. Madero ocupa el segundo sitio a nivel nacional de 

100 municipios con mayor violencia feminicida, otros reportes dan que es el quinto lugar a 

nivel nacional de feminicidios. Así lidera el número de mujeres violentadas en Gustavo A. 

Madero, 200 violaciones de mujeres se han dado en Gustavo A. Madero. ¿Cuáles son las 

acciones que la alcaldía está implementando?, ¿cuál es el nivel de inversión?, ¿cuáles son 

los motivos por los cuales los módulos de policías de todos los parques y en todas las 

colonias siguen cerrados?, ¿por qué siguen fallando las cámaras de seguridad del C5?, 

¿por qué no hay esos convenios de colaboración para que los habitantes de Gustavo A. 

Madero puedan vivir en paz, tranquilos, sobre todo cuando la alcaldía ha reportado 20 mil 
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balaceras en 4 años?, un tiroteo cada dos horas en Gustavo A. Madero, esto es peor que 

una zona de guerra y son datos de su propio gobierno, son datos del C5, son datos del área 

de seguridad de la alcaldía. 

Por último, porque ya me están presionando con el tiempo, alcalde, quisiera, para dejar en 

una segunda intervención otros cuestionamientos, simple y sencillamente quiero pasarle, 

si me permite, vea usted nada más son, lo dejo por aquí, son mil 425 gestiones que le 

hemos entregado a su administración que están sin respuestas; no son respuestas a Diego 

Garrido o al PAN, son mil 425 familias que han pedido una poda, un desazolve, una 

luminaria, una reparación de banqueta y que no tenemos respuesta de parte de su alcaldía. 

Por eso me permito entregarle estas mil 425 gestiones ciudadanas, peticiones ciudadanas, 

también si me puede recibir, alcalde, para que haya constancia de que se las entregamos, 

porque ya tenemos el sello, pero siguen sin responderse a más de un año de que las 

ingresamos. 

Es cuánto. Muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Yuriri Ayala Zúñiga, por el grupo parlamentario de 

MORENA. Por favor, diputada. 

LA C. DIPUTADA YURIRI AYALA ZÚÑIGA.- Muchas gracias, diputado Secretario. 

Buen día, diputadas, diputados.  

Alcalde, sea usted bienvenido a esta su casa, la casa del pueblo. 

Quienes habitamos en la alcaldía Gustavo A. Madero, alcaldía que usted dignamente 

gobierna, podemos darnos cuenta de las acciones de gobierno, de estas acciones que son 

pensadas en todas las diferentes poblaciones. Estamos leyendo en su informe que hay 

políticas públicas incluyentes, donde se están atendiendo a los sectores más vulnerables 

de nuestra alcaldía. Nuestra alcaldía por la dimensión que tiene, por el número de 

población, que es la segunda alcaldía más poblada de nuestra ciudad, sin duda el reto no 

es menor y nosotros conocemos del trabajo que hace usted todos los días, un trabajo que 

tiene todo el reconocimiento del grupo parlamentario de MORENA. 

Quiero señalar y me llama también la atención ver que hay un programa que es el Seguro 

contra la Violencia de Género. 
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Este programa, revisando las acciones de las otras 15 alcaldías, es un programa que 

solamente se implementa en Gustavo A. Madero y que es de reconocer la preocupación de 

usted, alcalde, para que se puedan atender a las mujeres que son víctimas de violencia y 

ojalá que nos pudiera abordar un poco más sobre ese programa. 

Veo que también se están llevando a cabo acciones en el mismo sentido para la defensa 

de los derechos de las mujeres que habitamos en Gustavo A. Madero. 

También cabe resaltar otro tema, que difiero un poco con lo que dice el diputado Garrido, 

porque los resultados en cuanto a atención ciudadana que usted nos entrega es del 80.47 

por ciento con un total de 49 mil 592 solicitudes ingresadas a través del SUAC. 

Tenemos un alto porcentaje de atención en estas gestiones ciudadanas. 

También, señor alcalde, reiterarle que nosotros hemos podido reconocer que hay un 

gobierno de proximidad, un gobierno que todo el tiempo está preocupado por las 

necesidades de la alcaldía. Vemos también que hay atención para bacheo, reencarpetado 

de nuestra alcaldía. Se ha hecho una inversión importante en este rubro. 

También solicitarle que nos pudiera hablar sobre el tema del abastecimiento del agua. Cabe 

señalar que los problemas del agua no es un tema solamente de Gustavo A. Madero, 

tenemos un problema en la Ciudad de México y así lo ha señalado también la doctora 

Claudia Sheinbaum que se están haciendo acciones desde el Gobierno Central para poder 

atender este problema que no es nuevo, es un problema que se viene dando de muchos 

años en la ciudad y que, bueno, ahora se están implementando acciones para que se 

puedan atender esta problemática en toda la ciudad y no solamente en Gustavo A. Madero. 

En este sentido también, alcalde, preguntarle si nos podría ampliar la información sobre 

estas acciones que se están llevando a cabo para, de manera conjunta con el Gobierno de 

la Ciudad de México para atender la demanda del desabasto de agua. 

También es de llamar la atención sobre algunos señalamientos que hace el diputado 

Garrido sobre nepotismo, tendríamos que revisar la nómina de Miguel Hidalgo, diputado 

Garrido, para ver cuántos familiares de usted están dados de alta y están cobrando en la 

Alcaldía Gustavo A. Madero, en Miguel Hidalgo no solamente es un hermano, hay varios 

hermanos de usted que están cobrando en esta alcaldía y ya sabemos cuál es el 

comportamiento del PAN porque es un comportamiento y una conducta reiterada que se ha 

venido dando aquí en el Congreso y también en la Ciudad de México y les decimos a 

quienes habitan esta ciudad y a quienes habitan Gustavo A. Madero, no más pan y circo. 
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Es cuánto, diputado. 

EL C. SECRETARIO.-  Muchas gracias, diputada. 

Han concluido las participaciones para preguntas, diputada Presidenta. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado. 

Si es tan amable, alcalde, tiene usted hasta 20 minutos para responder las preguntas de 

mis compañeras y compañeros diputados. 

MTRO. FRANCISCO CHÍGUIL FIGUEROA.- Con todo gusto, diputada Presidenta. 

Hemos señalado algunos datos en materia de seguridad pública, el diputado Carlos Joaquín 

Fernández comentaba de algunas estadísticas de asociaciones civiles y de algunas 

instituciones del Gobierno Federal. 

Nosotros le damos seguimiento a todo lo que es seguridad todos los días, cuando llegamos 

a la alcaldía teníamos robos de autos hasta de 17 autos por día, hoy traemos un promedio 

de 2. 

También el número de homicidios que teníamos, era bastante alto. Se han presentado en 

estos meses algunos, pero que tienen que ver con el asunto de drogas, enfrentamiento de 

bandas, en zonas como Martín Carrera, en zonas como Chalma de Guadalupe, 25 de Julio.  

Tenemos ubicados muy bien los puntos y por eso la acción que estamos llevando cabo en 

coordinación con la Fiscalía del Gobierno de la Ciudad de México, pues son precisamente 

los cateos. La mayoría de los cateos de los cuales informamos, que mencioné que son 109, 

pues estos cateos han derivado en detención de algunas personas que tienen que ver con 

la venta, narcomenudistas y también casi siempre, todos los cateos son exitosos.  

Creo que tenemos que seguir trabajando, no solamente, por eso la coordinación es 

fundamental en materia de seguridad, no vamos a decir aquí que seguimos un modelo 

distinto y que pues nos han confiado algunas alcaldías u otros gobiernos de la República, 

porque cada alcaldía tiene situaciones distintas, diferentes, circunstancias muy diferentes 

a otras alcaldías. 

Nosotros tenemos colindancias por ejemplo con Ecatepec, con Nezahualcóyotl, con 

Tlanepantla, con estos municipios en donde se llevan a robar hasta 50 autos todos los días 

por la zona de Tlanepantla. 
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Por ejemplo en Ecatepec, se traía números de hasta 50 autos robados por día, Tlanepantla 

17, en Neza pues ha disminuido significativamente el robo de autos y por eso nosotros 

hemos impulsado convenios con estas autoridades para que de esa manera pues hagamos 

un frente común, independientemente del color partidista que gobierne estos municipios.  

Hemos hecho convenios, firmado convenios y estamos haciendo acciones como el doble 

muro que nos damos a la tarea de vigilar las zonas limítrofes y también realizar acciones 

en materia de servicios urbanos, limpieza, alumbrado público, mejoramiento de calles, todo 

eso va encaminado a que tengamos mejores resultados.  

Indudablemente que la seguridad depende mucho de lo que haga el gobierno de la ciudad 

también y creo que la doctora Claudia Sheinbaum ha puesto especial interés en establecer 

una coordinación adecuada con las alcaldías.  

Nosotros tenemos presencia de Guardia Nacional, que ha ido disminuyendo conforme 

pasan los tiempos, pasa el tiempo, empezamos con cerca de 200 elementos, hoy tenemos 

un número muy reducido, pero pues los cateos han sido efectivos.  

La vigilancia por ejemplo en entornos escolares. La inseguridad pues se debe en gran parte 

a problemas de carácter social, rezagos en este orden, que hay que ir eliminando. Los 

programas del gobierno federal han ayudado mucho, el hecho de que los jóvenes se les 

pueda brindar la oportunidad de trabajar, por eso las inversiones son fundamentales.  

Yo estoy de acuerdo en que se debe respetar la inversión privada, promoverla y la inversión 

pública es fundamental. 

La inversión por ejemplo en escuelas, el darle oportunidades a los jóvenes para que puedan 

estudiar, por eso echamos a andar al Instituto Rosario Castellanos en donde participan ya 

más de 8 mil jóvenes de nuestra alcaldía y el Programa de Becas que traemos para los 

jóvenes, para que no dejen de estudiar, pues ha sido fundamental. Atacar las causas 

sociales. El problema de la inseguridad no se puede resolver en unos cuantos años, 

tenemos que tomar acciones, programas permanentes y de esa manera poder ir 

avanzando. 

En el caso de la alcaldía Gustavo A. Madero, traemos una reducción del 53 por ciento de 

reducción de delitos de alto impacto. El robo a transeúnte, antes se podían cometer hasta 

16 robos a transeúntes todos los días, hoy traemos alrededor de 8 y eso pues es resultado 

de las acciones de coordinación y vamos a seguir invirtiendo en materia de seguridad. Por 



28 

 

ejemplo, nosotros destinamos más de 400 millones de pesos al pago de policía auxiliar y 

eso son recursos que vienen etiquetados. 

Tenemos que seguir mejorando las condiciones, el equipamiento, las patrullas, la operación 

de las videocámaras, que también ahí requerimos el apoyo del Gobierno Central, pero 

tenemos esa limitante también, la limitante presupuestal para poder avanzar en la solución 

de estos problemas. 

Tenemos muy claro, por ejemplo, que el programa de alumbrado ha ayudado mucho a 

mejorar las condiciones de seguridad de la población. Por eso pusimos mucho énfasis en 

iluminar toda nuestra alcaldía, más de 73 mil luminarias hemos instalado, traemos un récord 

de 333 kilómetros de Sendero Seguro en escuelas, salidas del Metro, mercados, iglesias, 

avenidas principales donde hay más tránsito vehicular y peatonal. Entonces es un programa 

que ha tenido, está muy relacionado con la seguridad, y eso ha sido parte de las acciones 

que hemos hecho dentro de nuestras facultades también. 

No negamos nuestra responsabilidad, porque hay algunos que pueden decir “pues eso no 

me corresponde”, pero nosotros estamos iluminando todas nuestras avenidas, todas 

nuestras calles. De esos, por ejemplo, 333 kilómetros de Senderos Seguros, posiblemente 

6 kilómetros hayan instalado el Gobierno Central, o sea que la responsabilidad la hemos 

asumido nosotros y hemos destinado, podemos hacer cuentas, 5 mil pesos por cada 

luminaria. Son como 350 millones de pesos al Programa Iluminemos Tu Alcaldía, y la 

recuperación de espacios públicos. 

Recuperamos todas las plazas, por ejemplo, de la zona de Aragón, que no viene en el 

informe, pero lo hemos hecho, porque el informe está referido solamente a 2022. Entonces 

si queremos sacar pues cifras de otros años, pues tendríamos que poder adecuar el formato 

para que de esa manera tengamos cifras actualizadas y cómo vamos avanzando también. 

Pero yo creo que el problema de la inseguridad es un problema que requiere de mucha 

coordinación y de mucho apoyo por parte también del Congreso, que tengamos recursos 

etiquetados en montos suficientes para poder realizar inversiones por parte de los 

gobiernos de la alcaldía y de esta manera dejar de depender en gran parte de las acciones 

que realiza el Gobierno de la Ciudad, que muchas veces coincide con lo que nosotros 

queremos, que es nuestro caso, pero en varias ocasiones no hay coincidencias plenas y 

eso evita que las alcaldías tengamos mayores oportunidades de resolver problemas. 
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Hemos impulsado la recuperación de los espacios públicos, hemos llevado a cabo una 

inversión importante en escuelas, más de 500 millones de pesos en los últimos años en la 

recuperación de espacios educativos, oportunidades para nuestros jóvenes, y todo ello 

ayuda a resolver los problemas de inseguridad. 

La percepción ha disminuido en los últimos años. Traíamos casi el 90 por ciento cuando 

llegamos, hoy traemos el 61 por ciento, y esto dice mucho, porque es la encuesta la que se 

está realizando a través del INEGI, la Encuesta Nacional, y es el punto de vista de la gente. 

No siempre se olvida cuando a alguien lo asaltan, si a uno lo asaltan o lo asaltaron hace 10 

años todavía permanece ese hecho y por eso hay veces que las opiniones también van 

siendo no favorables en este aspecto. 

En relación a mercados públicos, nosotros hemos avanzado. 

El diputado Martín Padilla, nos preguntaba adicionalmente que cómo estamos viendo el 

asunto de los mercados públicos.  

En el caso de la alcaldía Gustavo A. Madero en mercados públicos participan cerca de 10 

mil locatarios y locatarias. Este sistema de abasto fue abandonado por muchos años, hoy 

hemos hecho inversiones importantes y toda la infraestructura de mercados públicos, a lo 

mejor no tuvieron oportunidad de ver las fotos, pero la mayoría de mercados públicos han 

sido rehabilitados. 

Pongo de ejemplo el mercado en Casas Alemán, que es de alto impacto porque va mucha 

gente, es una zona comercial muy grande; el de San Felipe de Jesús, que también ahí 

confluyen tianguis, comercio en vía pública, que siempre hemos respetado; el Emiliano 

Zapata; el Ramón Corona, en la colonia Industrial; el Vicente Guerrero, en la Nueva 

Atzacoalco; el de Chalma de Guadalupe; el de la colonia en San Juan de Aragón, que son 

varias secciones, en el pueblo, hemos rehabilitado toda la infraestructura y tiene que ver 

con reducir los riesgos. 

Nos hemos enterado, por ejemplo, que hay mercados que se incendian, se colapsan, por 

eso empezamos con la operación, techumbres, instalaciones hidrosanitarias, instalaciones 

eléctricas, para evitar riesgos, que los locatarios puedan trabajar en mejores condiciones y 

esto ayuda mucho a desempeñar, siempre y cuando también esta mejora de la 

infraestructura se vea acompañada por la capacitación de los locatarios y de esta manera 

tengan las posibilidades de mejorar sus condiciones de trabajo y sus utilidades. Yo creo 

que en esto hay que seguir insistiendo para que ellos se puedan animar a tomar cursos de 
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capacitación, mejoren sus condiciones de trabajo, de utilidades y de esta manera poder 

seguir mejorando este tipo de abastos. 

Las luminarias que se han instalado con presupuesto participativo. El presupuesto 

participativo es muy bueno porque la gente decide en qué invertir, cuáles son sus 

necesidades. El 3% por ejemplo de los recursos de 2022 se destinaron a luminarias, en el 

caso de presupuesto participativo fueron casi 180 millones de pesos, en este año vamos a 

ejercer cerca de 200 millones de pesos y siempre se ha ido incrementando un porcentaje 

adicional. 

En el caso de las luminarias yo creo que la gente está decidiendo mejor, porque es 

mejoramiento de calles, sustitución de banquetas, reencarpetado, sustitución de drenajes, 

mejoramiento de parques, de deportivos. Esto ayuda mucho porque son 200 millones de 

pesos, para el diputado Lobo que tenía dudas de a dónde se van los recursos.  

Aquí se han eliminado los diezmos en materia de obra pública, que después se volvió un 

porcentaje mayor, 15% o hasta el 20%. Cuidamos que la inversión sea orientada 

adecuadamente y con eficacia, se va orientando a rescatar lo que es la infraestructura 

pública, escuela, mercados, parques, casas de cultura en completo abandono. 

Hay que rescatar lo que tenemos para después ver las posibilidades de poder invertir en 

otras, realizar otro tipo de inversiones de carácter social o de mejoramiento urbano.  

En el caso de presupuesto participativo a luminarias ese es el porcentaje. La mayoría de la 

gente está decidiendo por mejoramiento de sus entornos, calles, banquetas, guarniciones 

y en algunos casos hasta poda de árboles, que también es un problema en nuestra alcaldía 

porque son miles de árboles en zonas como Aragón, 2 millones de metros cuadrados que 

tenemos que podar, dar mantenimiento y de esta manera estar atendiendo esta zona 

bastante grande. 

Mejoramiento de escuelas. La cuarta transformación tiene como prioridad el mejoramiento 

de la escuela pública, por eso nosotros tenemos que invertir, rescatar el estado de 

bienestar.  

Nosotros estamos en el ámbito local dispuestos a rescatar por eso todas nuestras escuelas 

y las inversiones que hemos realizado han sido para ello, para propiciar que desde nuestra 

niñez podamos tener un espacio digno y adecuado. 



31 

 

Nosotros no podemos destinar más recursos a otras situaciones si no hemos resuelto todos 

los problemas básicos, de infraestructura, de educación, de salud, de mejoramiento del 

espacio público y vamos a seguir invirtiendo y al finalizar nuestra administración esas 

escuelas que vemos en la pantalla las vamos a seguir rehabilitando que queden bien, que 

la escuela pública sea mejor en términos de infraestructura que la escuela privada, así 

nosotros nos formamos en la escuela pública y tenemos un compromiso como gobierno 

local, sabemos que el gobierno federal está haciendo lo suyo, el Gobierno de la Ciudad, 

pero nosotros tenemos que recuperar el papel del Estado a nivel local en el mejoramiento 

de la infraestructura educativa. 

¿Cuáles son los criterios? Primero, eliminar riesgos, hay escuelas que tenían bardas 

perimetrales en condiciones de riesgo para nuestra niñez y hemos sustituido bardas 

perimetrales, hemos sustituido mallas sombras en 119 escuelas y en este año vamos a 

sustituir 50, estamos impermeabilizando porque hay filtraciones, estamos cambiando 

instalaciones eléctricas, estamos sustituyendo luminarias también en escuelas, llevamos 

cerca de 25 mil luminarias en escuelas, porque no puede ser que tú vayas a las escuelas o 

tus hijos o tus hijas y estén en completa oscuridad. Por eso toda la infraestructura educativa 

va a quedar al 100 por ciento bien, la estamos rescatando, ese es un compromiso que 

asumimos y lo vamos a cumplir. 

Los criterios, eliminar riesgos, la operación que funcionen bien los baños, que tengamos 

buenas instalaciones, sin filtraciones, seguridad en el caso de bardas, techos, salones, 

patios, que hemos estado sustituyendo el concreto hidráulico, pisos y aulas múltiples, 

comedores escolares, todo ello tiene que ver con elevar la calidad de toda la infraestructura 

educativa, lo demás se lo dejamos a los profesores. 

La seguridad, los entornos escolares han sido prioridad para la instalación de los Senderos 

seguros, sobre todo en educación media superior que es donde se presenta más la venta 

de droga y ahí es donde tenemos que estar atendiendo. No es una tarea sencilla, hay veces 

hemos solicitado un número importante de videocámaras que instala el gobierno central y 

no siempre se nos dan soluciones también a estas peticiones, pero seguimos trabajando 

para que todos los entornos escolares sean entornos seguros. 

Diputado Víctor Hugo Lobo, dimos algunos datos sobre la transparencia, siempre hemos 

actuado de manera transparente en todos los actos de gobierno, toda la información que 

sea necesaria y que tenga duda también se la podemos proporcionar, de todo el personal 
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y de las inversiones que hacemos. Hay veces pues estos organismos autónomos son más 

burocráticos, pero tenemos la Auditoría Superior de la Ciudad de México y la Auditoría 

Superior de la Federación, que son las instituciones que deben de hacer las auditorías, hay 

veces descargamos responsabilidades también haciendo poco uso de lo que podemos 

hacer desde el Congreso, pero aquí definíamos auditorías sobre ciertos programas, sobre 

ciertas inversiones y yo creo que el Congreso también debe de recuperar facultades y no 

estar dependiendo de observadores que son financiados por instituciones internacionales 

y que tienen otra visión de cómo hacer las cosas. 

Pero, no es que no esté de acuerdo con los organismos autónomos, absorben mucho el 

recurso y hay veces tienen que justificar. En el caso de presupuesto participativo, por 

ejemplo, el Instituto Electoral se ha convenido en un órgano auditor, cuando ellos deben de 

organizar otras tareas, y ahí tenemos que recuperar y facilitar, incluso los procedimientos 

tenemos que cambiar para que nosotros podamos ejercer mejor este presupuesto 

participativo. 

Porque el procedimiento es muy largo y vamos empezando a hacer las obras en los meses 

de noviembre y diciembre y por eso se han presentado subejercicios, no es nuestro caso. 

Tenemos 232 proyectos de presupuesto participativo y todos se han concluido, algunos con 

problemas porque hoy se tiene que designar a la persona que tiene que revisar la ejecución 

de estos recursos y hay veces, no siempre quieren firmar la terminación de obras. 

Antes había el incentivo de que ellos te podían proponer hasta las empresas, hoy no se da 

ese caso y por eso hay ciertos problemas en la terminación de obras en algunos proyectos 

de presupuesto participativos. 

Programa PROCOMUR, yo lo invito a que podamos ir a checar grupos de trabajo que 

impulsamos incluso cuando trabajamos juntos, tuvimos la oportunidad de trabajar juntos, 

impulsamos un programa en donde ahora se llama PROCOMUR, hicimos tareas de 

rehabilitación, recuperación del espacio público, pintura de escuelas, de casas de cultura, 

algunos se especializan en instalación de luminarias, otros se especializan en hacer la 

limpieza, en soladura para mejoramiento de parques, pero todo el personal de 

PROCOMUR, que es un programa que tiene que ver también con dar oportunidades a 

jóvenes y adultos que por su experiencia a veces son marginados de las actividades 

formales laborales en el sector privado, pues nosotros les damos esa oportunidad y 

aprovechamos su experiencia, algunos andan reencarpetando, otros andan bacheando, 



33 

 

otros andan podando, otros andan haciendo limpieza de los espacios públicos, que son 

muchos en nuestra alcaldía y le vamos ganando al grafiti en las escuelas. No es fácil, pero 

podemos hacer un recorrido y ver los grupos en sus zonas laborales. 

No niego la defensa del proyecto que hemos defendido durante muchos años, en términos 

políticos y en términos presenciales, pero fuera de mi horario laboral. Me puede ver en 

algún municipio del Estado de México, pero fuera de mis horarios laborales porque soy un 

defensor del acuerdo de transformación y de este proyecto, lo voy a seguir defendiendo con 

todas mis fuerzas y ganas y de eso ustedes no tienen ninguna duda, pero vamos a seguir 

mejorando, invirtiendo lo que tenemos para ser posible. 

También es importante que el Congreso pueda cambiar, por ejemplo, las compras 

centralizadas, que no siempre se traducen en eficiencia o en bajos precios, aquí tenemos 

en el presupuesto muchos recursos que se hacen desde el centro y por eso los uniformes 

de los trabajadores no siempre se les da en los primeros meses del año, casi siempre al 

final y entonces tenemos que hacer un cambio y tener la iniciativa y la fuerza del Congreso 

para poder hacer estos cambios porque eso beneficia a los gobiernos de la alcaldías que 

queremos recuperar nuestra autonomía financiera que no siempre la tenemos o no la 

tenemos plenamente porque tenemos que pedir autorizaciones al Gobierno de la Ciudad y 

eso retrasa- 

Yo creo que ya hemos aprendido mucho en términos de finanzas públicas para poder dar 

los pasos necesarios para que realmente los gobiernos de las alcaldías se puedan convertir 

en auténticos gobiernos con autonomía plena en el manejo de sus recursos presupuestales. 

Diputada Silvia Sánchez, siempre hemos respetado a todas las organizaciones de 

comerciantes. 

Cuando hablamos de ordenamiento, nos referimos básicamente al asunto de que las colas 

de los tianguis no se excedan mucho, porque hay veces o en muchas ocasiones en colonias 

como San Felipe de Jesús, si los comerciantes se instalan y no dejan pasar a vehículos, a 

personas, en León de los Aldamas, hay veces hasta se les dificulta el poder sacar algún 

enfermo de las colonias y entonces tenemos que dejar los pasos liberados, para que esa 

manera los vecinos también tengan la posibilidad de hacer sin ningún problema sus 

necesidades, sobre todo los fines de semana en los casos de San Felipe, pero siempre 

hemos respetado al comerciante.  
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Hay mucha necesidad de trabajar y el esfuerzo que hacen los comerciantes todos los días 

hay que reconocerlo, hay que apoyarlos, hay que ponernos de acuerdo, hemos avanzado 

mucho en la firma de convenios para poder eliminar chelerías en las tiendas, para poder 

eliminar la venta ilícita de medicamentos, de celulares o de otros bienes. Entonces con los 

tianguistas, comerciantes, no tenemos ningún problema, al contrario, estamos trabajando 

de la mano y vamos a seguir trabajando con orden.  

En el caso de Colector 13, es un punto de alta incidencia delictiva, por eso estamos 

buscando una solución, por eso reordenamos, porque también el vecino debe de tener la 

posibilidad de caminar sin problema alguno, sobre todo las mujeres para poder eliminar 

asaltos en este punto. Entonces por eso estamos reordenando esta parte de comercio en 

este punto en concreto porque ahí teníamos muchos asaltos que hemos venido 

disminuyendo, pero siempre con respeto al trabajo que desempeñan pues los 

comerciantes. Creo que es importante siempre platicar. 

Sobre el seguro en contra de la violencia de género, o sea es un apoyo que se les da a las 

mujeres. Hay veces, si se preguntan los diputados por qué 3 millones y no 5, le podemos 

poner 10, el problema es que hay que generar también la confianza, la campaña para que 

sepan que desde el gobierno de la alcaldía se les puede brindar un apoyo. No siempre se 

agota el recurso, pero necesitamos campañas informativas. 

Hay veces por ejemplo, se habla de feminicidios y no se entiende que el feminicidio pues 

se genera principalmente en los hogares, en donde pocas veces podemos incursionar o 

intervenir como autoridad, pero sí podemos hacer campañas de que hay posibilidades de 

denuncia para evitar los feminicidios, de que hay que acudir a la Fiscalías, de que es 

necesario que las mujeres tengan confianza en el gobierno, porque vamos a estar de su 

lado, al menos los que tenemos el compromiso de luchar por la equidad, la igualdad y el 

respeto hacia las mujeres. Entonces para nosotros es importante que sigamos promoviendo 

cursos en servidores públicos, en escuelas para que se dé este respeto desde nuestra 

niñez, sobre todo a escuelas de educación básica.  

Entonces seguimiento a grietas y socavones. Ahí ya terminamos los estudios, en el caso 

de la zona de Aragón, tenemos los estudios, los hicimos con la Universidad Nacional 

Autónoma de México y el Tecnológico Nacional de México. No habíamos avanzado porque 

la mayoría de las facultades se fueron de vacaciones con la pandemia, no estaban 

trabajando ni laborando y no se podían firmar convenios, lo hicimos y ya tenemos los 
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estudios y estamos en coordinación con la Secretaria de Obras del Gobierno de la Ciudad 

para poder atender esta situación.  

La Jefa de Gobierno está de acuerdo en apoyar, porque eso escapa ya de los recursos que 

tenemos como alcaldía, pero nosotros estamos al pendiente. El día viernes vamos a hacer 

un recorrido para checar lo de las grietas y para checar una avenida que tenemos en muy 

malas condiciones sobre Gran Canal, El Coyol, es la avenida 321 y que también estamos 

proponiendo para su rescate.  

Entonces estamos trabajando como lo hicimos en el edificio 52 de la Unidad Lindavista, 

Vallejo. Ahí también era unidad, era un edificio que fue afectado y hay otros en donde 

tenemos que hacer estudios para que de esa manera podamos tomar algunas acciones 

para su rehabilitación, demolición y contamos con el apoyo de la Jefa de Gobierno para 

poder hacerlo. Ya fue entregado ese edificio 52 y los vecinos están muy contentos. 

Vamos a seguir trabajando por reducir también los riesgos en esta zona de San Juan de 

Aragón, como lo hemos hecho en la zona de Cuautepec, por ejemplo, en La Forestal, 

seguramente no vimos la foto porque la pantalla no lo permite por su posición, pero ahí 

hemos hecho inversiones importantes para evitar riesgos en la zona de La Forestal, taludes 

que se han deslavado. Miren esa foto, ahí pudimos hacer una obra con una inversión de 

cerca de un poco más de 20 millones de pesos, sí, pero eso fue para proteger a todas las 

viviendas de la zona de Cuautepec; y hemos estado trabajando para mitigar riesgos. 

Con el Gobierno Federal estamos ya construyendo una nueva unidad habitacional en la 

zona de Vasco de Quiroga, donde tienen muchos vecinos conocidos, para darle 

oportunidad a los vecinos que viven en las faldas del Cerro del Chiquihuite y que se puedan 

trasladar también a una unidad con mayor seguridad. 

La diputada Lourdes Paz nos comentaba también de algunos programas que tenemos en 

materia de desarrollo social. Creo que para nosotros ha sido fundamental, por ejemplo, el 

Programa Becando Ando, es una forma de promover el deporte en todos nuestros 

deportivos. Pagamos a profesores, a atletas, a deportistas casi jubilados, para que se vayan 

a algún deportivo a promover la práctica del deporte, puede ser fútbol, puede ser beisbol, 

puede ser la disciplina que deseen, porque hay en verdad mucho talento en nuestra alcaldía 

y vamos a seguir trabajando en este programa.  

Aquí también son 200 deportistas que están ayudando a promover el deporte. No se había 

dado esta oportunidad, hoy se está haciendo. 



36 

 

La Clínica de Apoyo a las Mujeres, adquirimos dos nuevos mastógrafos, en cada 

mastógrafo invertimos 5 millones de pesos, para brindar un mejor servicio y de esta manera 

que las mujeres reciban atención de calidad. No siempre los gobiernos locales de la alcaldía 

tenemos la oportunidad de brindar servicios de salud de calidad, porque se requiere de 

mucha preparación, se requiere de personal y se requiere de recursos para poder solventar 

el sueldo de un doctor o doctora, sí, y eso requiere también que seamos muy sensibles 

cuando aprobamos el presupuesto. 

Desde 1995 el presupuesto de las alcaldías es del orden del 16 o el 17 por ciento del 

presupuesto total que se ejerce en nuestra ciudad. 

Estamos promoviendo también el apoyo a los adultos mayores de 60 a 64 años y es como 

un reconocimiento también al trabajo, a la labor, a todo lo que han hecho por nuestra ciudad 

y por nuestro país. Es la manera de reconocer ese esfuerzo, esa dedicación y pues todo lo 

que han hecho posible para el cambio de nuestra ciudad. Vamos a seguir dando este 

reconocimiento a nuestros adultos mayores. 

Vamos a seguir trabajando con las mujeres para que caminen con más seguridad, para 

ellas está orientado el Programa de Senderos Seguros en nuestra demarcación. 

Diputado Diego Garrido, pensé que me traía los expedientes del cártel inmobiliario, de los 

edificios perdidos en la zona de Benito Juárez, pero son sus oficios, que ayer recibimos 170 

oficios. Vamos a, siempre hemos atendido, todas las peticiones de nuestros vecinos las 

hemos atendido. 

El asunto de la corrupción, nepotismo se está ventilando en tribunales. Esperamos que se 

resuelva esto sin ningún problema. 

Se pueden apellidar Rojas, pero no tienen que ver con mi familia. Podemos buscar a lo 

mejor a alguien que se apellide Chiguil, a lo mejor encontramos a alguien, es un apellido no 

común, pero nosotros estamos en contra de la corrupción, en contra del nepotismo, en 

contra de la discriminación y no tenemos negocios tampoco de ningún tipo.  

Mire, le pongo un ejemplo  algunas construcciones que hemos clausurado: vamos a 

demoler, con apoyo del gobierno central, el edificio de Lapislazuli, pero traemos otros 

edificios que se sobrepasaron en el número de niveles autorizados, uno se encuentra en la 

Avenida Insurgentes y estamos obligando a que se demuelan los pisos que se 

sobrepasaron. Aquí no hay complicidades, tampoco corrupción y tampoco negocios. Todos 
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los que violen el uso de suelo, si hay alguna demanda de ese tipo también, las estamos 

atendiendo, de los vecinos, independiente de su posición. 

Que si en Necaxa hay alguna construcción permitida, todas las que se están realizando y 

tienen permiso, también respetamos las inversiones. No estamos en contra de la inversión 

privada. Si hay autorizaciones de las instituciones o dependencias del Gobierno de la 

Ciudad, ahí no podemos hacer mucho, tenemos que respetar las buenas inversiones 

también que se dan, porque no vamos a permitir inversiones en materia inmobiliaria a 

cambio de algo. Aquí no pedimos cuota por departamentos que se construyen. Estamos 

siempre al pendiente de las denuncias que se dan en ese sentido. 

El problema del agua en la ciudad es un problema generalizado y tenemos que buscar 

soluciones también generales. Efectivamente hemos tenido problemas en el suministro de 

este vital líquido, pero son problemas que se derivan de todos los convenios de la ciudad y 

el Gobierno Federal, pero nosotros hemos hecho nuestro esfuerzo suministrando el vital 

líquido a través de pipas y hoy el problema se ha ido resolviendo. 

Si ustedes se dan cuenta, en Gustavo A. Madero o en otras alcaldías el problema del agua 

se ha venido resolviendo en los últimos meses porque también está interviniendo el 

Gobierno de la Ciudad y nos están apoyando para que se puedan resolver esos problemas 

en nuestras colonias, que efectivamente no habíamos padecido escasez, que se agudizó 

el problema por rompimiento de tuberías, por el robo de equipamiento eléctrico, en el 

bombeo de algunas zonas en donde se trae el agua hasta nuestra alcaldía. 

Módulos que siguen cerrados de seguridad, hay que establecer pláticas con el Secretario 

de Seguridad Pública y con el Secretario de Bienestar, muchos de estos módulos están en 

manos del área de participación ciudadana, entonces ayudaría mucho que muchos de estos 

módulos pasaran a manos de la alcaldía y de esta manera también pudiéramos 

proporcionar servicios o que entraran en operación para el fin que fueron construidos o 

fueron creados. 

Creo que ya terminé, lo que me haya hecho falta se lo mando por escrito. Muchas gracias, 

diputada Presidenta.  

LA C. PRESIDENTA.- Gracias, alcalde.  

Si podemos continuar con el desahogo de la sesión, diputado Villanueva, por favor. 

EL C. SECRETARIO.- Claro que sí, diputada Presidenta. 
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Para el uso del tiempo de réplica se dará solamente 3 minutos por cada grupo o asociación 

parlamentaria.  

Damos inicio con el diputado Carlos Joaquín Fernández Tinoco, de la asociación 

parlamentaria Ciudadana. Adelante, diputado.  

EL C. DIPUTADO CARLOS JOAQUÍN FERNÁNDEZ TINOCO.- Muchas gracias,  diputado 

Secretario. 

Reconocemos los avances en infraestructura, iluminarias, senderos seguros, alcalde, sin 

embargo creemos que sí hay temas pendientes. 

Uno de los temas, por último, de seguridad, es de la unidad habitacional San Juan de 

Aragón primera sección, que registra también narcomenudeo, extorsión a negocios y 

violencia de género, es lo que nos comentan los vecinos. 

Uno de los temas recurrentes que se ha agudizado en las últimas fechas es el relativo al 

agua, como usted lo mencionó, como en la colonia Nueva Industrial Vallejo, Salvador Díaz 

Mirón, Jorge Negrete, entre otras. De hecho, al inicio del 2023 recordará usted que 17 

colonias denunciaron al Sistema de Aguas de la Ciudad de México el desabasto del líquido, 

pues de forma inminente el suministro fue interrumpido, en los primeros días de la 

problemática los afectados intentaron llamar para reportar la situación, sin embargo estos 

no fueron escuchados y decidieron manifestarse cerrando las principales vialidades, a 

pocos días de cumplir un mes sin poder abrir la llave y gozar del agua potable. Más colonias 

fueron víctimas de esta problemática, el caso de la colonia San Felipe de Jesús, gran parte 

del cuadrante cumplió 4 semanas con escasez del líquido; como forma de protesta para 

exigir una solución los vecinos se organizaron para no efectuar su pago de agua a las 

autoridades, pues con cierta razón consideran que es incoherente que les cobren un 

servicio que no utilizan. 

Ahora bien, el 18 de abril las y los vecinos hicieron un cierre vial en Cienfuegos, 

argumentando que sin permisos legales por parte del Sistema de Aguas de la ciudad 

existían conexiones con tubería de diferentes pulgadas para beneficiar a privados. 

En otros rubros, la organización civil Familias unidas por los derechos humanos, nos 

transmiten una serie de problemáticas en diversas colonias, como pueblo San Juan de 

Aragón, inundaciones recurrentes en temporadas de lluvias afectando las viviendas Nueva 

Industrial Vallejo, en esta también reportan inundaciones recurrentes, colonia Malvinas 
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Mexicanas reportan falta de pavimentación en avenidas, drenaje sin mantenimiento y falta 

de alumbrado público. Alcalde, ¿cuál es la estrategia para atender estas situaciones? 

Pasando a otro tema, los vecinos de la alcaldía nos señalan que el proyecto de Metrobús 

que iría de Indios Verdes al Reclusorio Norte, que suspendió en administraciones pasadas 

por existir diferencias políticas entre PRD y MORENA, en ese sentido mi pregunta es ¿su 

administración está haciendo algo para retomar el proyecto del Metrobús Indios Verdes-

Reclusorio Norte? Lo anterior en virtud de que los vecinos de la zona nos comentan que es 

muy importante la construcción de esa línea de Metrobús para el beneficio de los 

estudiantes del Instituto Politécnico Nacional, así como para los habitantes de diversas 

colonias como son La Escalera, la unidad habitacional Pemex, la Jorge Negrete, zona 

escolar, entre otros. 

En ese orden de ideas, las calles de la colonia Maximino Ávila Camacho y Magdalena de 

las Salinas padecen el problema de los cuidacoches, quienes se han apoderado de todas 

las calles desde la terminal de autobuses del norte y hasta el Hospital 1º de Octubre del 

ISSSTE, se trata de al menos 30 manzanas que se encuentran copadas completamente 

por cuidacoches que al parecer son tolerados puesto que no se ha logrado erradicar estos 

grupos que cobran el uso de la vía pública. ¿Qué se está haciendo para hacer frente a esta 

situación? 

Por lo anterior, alcalde, ¿qué opinión le merece sobre la conveniencia de dividir la alcaldía 

para brindar mejores servicios como en su momento lo consideró la Asamblea 

Constituyente de la Ciudad de México? 

Muchas gracias por sus respuestas. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Por la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad, tiene el uso de la 

palabra el diputado Martín Padilla Sánchez. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Alcalde, muchas gracias por sus puntuales respuestas, sin duda permiten conocer la forma 

que se está gobernando una de las alcaldías más grandes y más importantes de la capital 

del país. 
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En esta última intervención me gustaría resaltar que la alcaldía Gustavo A. Madero es una 

de las alcaldías más pobladas de la Ciudad de México, como ya lo han mencionado, cuenta 

con una población de alrededor de 1 millón 173 mil 351 habitantes, lo que implica una gran 

responsabilidad que usted y su equipo ha sabido llevar de la mejor manera, pues dentro de 

las acciones que ha implementado destacan las acciones preventivas que ha permitido 

reducir en general los índices delictivos, como usted lo ha señalado. 

Tan solo la atención en materia de funcionamiento adecuado y de calidad de luminarias en 

la vía pública, así como usted lo mencionó y está comprobado que es una estrategia local 

que ayuda mucho en la disminución de actividades delictivas. 

De igual manera, ha ayudado en mucho en el trabajo para la recuperación de espacios 

públicos durante su administración, ya que mejora el diseño y la gestión del entorno, ayuda 

a fomentar el uso para actividades que aporten a la cohesión social y el desarrollo de la 

comunidad al tiempo que se desincentivan las actividades delictivas. 

En ese sentido quisiéramos más detalles sobre los programas que ha implementado para 

la mejora de espacios públicos, además en temas complementarios de vigilancia, usted lo 

ha mencionado, acciones de servicios de vigilancia que han realizado en colaboración con 

la Policía Auxiliar, ¿podría hablarnos un poco más sobre los llamados códigos GAM? 

Finalmente me gustaría preguntarle respecto a los operativos que se realizan en Senderos 

Seguros Libres de Porros alrededor de diferentes instituciones educativas con el fin de 

inhibir la violencia. 

En esos casos ¿existe un protocolo a seguir?, ¿cuál es el mecanismo por el cual se llevan 

a cabo? ¿Qué resultados se han obtenido con estos operativos? 

Me gustaría concluir mi participación refrendando el compromiso por parte de un servidor y 

de la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad con las y los habitantes 

de la Alcaldía Gustavo A. Madero. 

Cuente con nosotros para poder avanzar siempre en beneficio de las y los maderenses. 

Es cuánto, diputado Secretario. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Por el grupo parlamentario del Partido del Trabajo, tiene el uso de la palabra la diputada 

Lourdes Paz Reyes. 
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Adelante, diputada. 

C. DIPUTADA MARÍA DE LOURDES PAZ REYES.- Gracias, diputado Presidente. 

Alcalde, agradecerle las respuestas a mis cuestionamientos, sin duda, reconocerle el tema 

y el especial énfasis que ha puesto en la prevención de adicciones y el combate a este 

terrible mal que acecha día a día a nuestros jóvenes, que creo que se debe de, no dejar de 

lado o no darle esa importancia, igualmente a los adultos mayores y a las mujeres de esa 

alcaldía que es una de las más grandes de esta ciudad. 

No me queda más que reiterarle mi apoyo y el respaldo en lo que termina esta última recta 

de su gobierno, cuente con una servidora para los trabajos que se tengan que hacer y como 

usted dice, desde el Congreso seguir impulsando lo que le hace falta a la Gustavo A. 

Madero. 

Muchas gracias, alcalde. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Víctor Hugo Lobo Román por el grupo parlamentario 

del Partido de la Revolución Democrática. 

Adelante, diputado. 

C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.- Muchas gracias, diputada Presidenta, 

gracias, alcalde, por sus respuestas. 

He de decirle que hay un par de ellas que no comparto, el tema del INFO de la Ciudad de 

México, por supuesto, es un organismo que desde la izquierda y cuando usted estaba en 

el lado correcto de la historia el PRD, construimos estos órganos autónomos justo para eso, 

para generar equilibrios y yo creo que más bien habría que trabajar un poco ahí para que 

estos números sean más positivos, así como usted tiene los datos y nos informa, pues que 

tal vez su equipo pudiera estar informando y estar en una mejor medición y no copiar el 

tema nacional de querer debilitar estos organismos de transparencia y creo que esos no 

son sanos para alguien que se sabe y se dice ser demócrata, creo que nos ayudaría mucho. 

También no comparto cuando se dice que había infraestructura abandonada porque los 

informes que usted nos presenta, por ejemplo, en casas de cultura nos manda un informe 

de casi 500 mil personas que asisten a las casas de cultura y eso tiene que ver que se 

construyó. 
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Hoy escucho y me da mucho gusto por parte de la Dirección de MORENA, pero más bien 

a una compañera que aprecio, admiro y reconozco mucho desde el Partido del Trabajo que 

hace un reconocimiento de grandes proyectos en la alcaldía, el tema de la Clínica de la 

Mujer, el tema del Centro de Prevención a Adicciones, del tema de clínicas importantes. 

Nada más no dijeron que esas se hicieron un poco antes, pero qué bueno que se están 

impulsando y se están defendiendo y usted mismo, de eso se trata, de lo que está 

funcionando bien, pues darle continuidad. 

Tampoco comparto, dice: “habilitamos la universidad”, ya estaba habilitada, qué bueno que 

le sigue metiendo inversión, creo que es lo bueno, destacar lo importante y qué bueno que 

se ha dado un buen modelo educativo. Creo que también reconocemos el tema de la 

inversión en escuelas públicas. 

Creo que falta mucho en materia de agua potable y drenaje, ahí solo nos informa que lleva 

20 millones de pesos en agua potable y drenaje; su problema, usted nos manda su informe 

donde los principales, los 3 problemas más importantes que le demanda la gente en SUAC, 

es el tema de falta de agua y el tema de reparación de fugas y creo que con 20 millones no 

va a ser suficiente.  

Tal vez pedirle que nos mande el informe, ya lo planteaba el diputado Garrido, el tema del 

estudio de impacto urbano y de impacto ambiental de la plaza que se construyó y se 

autorizaron en San Juan de Aragón y que evidentemente tenía que tener terminadas sus 

obras de mitigación, como la planta de agua. Usted sabe que le toca al Sistema de Aguas, 

pero la alcaldía puede presionar para que se haga, si no, pues yo le hubiera invitado ahí 

que no les diera terminación y uso y ocupación hasta que no cumplieran como lo marca la 

norma.  

En el tema de presupuesto participativo que usted comentó, efectivamente hay todavía 56 

proyectos que de acuerdo a la cuenta pública que ustedes presentan y de acuerdo al 

Instituto, no están terminados al ciento por ciento y como bien sabe, es un programa que 

ayuda mucho a mitigar el tema de la atención a la demanda y a la problemática de las y de 

los ciudadanos. 

Simplemente pues invitar a que en el tema, ya lo decía usted, en el tema de administrar con 

eficiencia, con transparencia y combate a la corrupción, pues evidentemente veíamos en el 

informe que nos presentaban también de cuenta pública y el informe que nos trajo en 

febrero la Auditoria, observábamos que en este año solo han licitado 9 ocasiones, 9 
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licitaciones e invitaciones restringidas, contra 57 procedimientos de adjudicación directa y 

eso creo que hace falta trabajar en ello. 

Bueno, solamente decirle que en el Congreso asumimos y entendemos quienes hemos 

tenido la experiencia de trabajar al frente de una responsabilidad como ésta, que tenemos 

que hacer mucho más para fortalecer el trabajo, las alcaldías, en eso estamos dedicados, 

en eso está abocado nuestro proyecto político, en fortalecer a las alcaldías, en fortalecer 

nuestra Constitución. 

Por supuesto que sepan que desde este Congreso, seguiremos trabajando para que le vaya 

muy bien a los maderenses, le vaya bien al gobierno, cualquiera que sea, color, presente y 

futuro y que por supuesto estaremos trabajando para bien de los ciudadanos, siempre 

desde una crítica propositiva y constructiva y siempre con datos oficiales, no otros datos. 

Todo lo que hemos mencionado son datos oficiales, por supuesto de dependencias propias 

del gobierno. 

Bueno, por su gentil respuesta, muchas gracias, alcalde.  

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado.  

Tiene el uso de la palabra la diputada Mónica Fernández César, del grupo parlamentario 

del Partido Revolucionario Institucional.  

Por favor.  

LA C. DIPUTADA MÓNICA FERNÁNDEZ CÉSAR.- Muchas gracias. Buenos días, doctor 

Francisco Chiguil Figueroa, alcalde en Gustavo A. Madero. Bienvenido a esta 

comparecencia con motivo del informe de estado que guarda su administración, así como 

sus acciones de gobierno que ha realizado. Estos ejercicios de fiscalización, enaltecen el 

espíritu democrático y dan certeza a la ciudadanía de lo que las personas servidoras 

públicas hacen con sus impuestos de todas y todos.  

Quiero tocar el tema de mercados, alcalde, que ya nos ha mencionado algunos temas y 

avances, pero decirles que uno de los compromisos que he tenido en esta legislatura, es el 

apoyo a los diferentes mercados de la ciudad,  buscando en tribuna que las autoridades 

correspondientes, destinen más recursos a los mercados, con el programa Fomento y 

Mejoramiento de los Mercados Públicos de la Ciudad de México, donde en el año 2022, su 

alcaldía fue una de las más beneficiadas, cosa que celebro, pues existen muchos mercados 

en la alcaldía que lo necesitaban y muchos otros que requerían un cambio total.  
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Como bien sabe, en este programa SEDECO financia hasta un 60 por ciento de la 

rehabilitación de los mercados seleccionados y la alcaldía el 40 por ciento restante. En su 

informe, reporta como inversión global en la mejora de mercados públicos, 177 millones de 

pesos y revisando el padrón de mercados seleccionados, me percaté de que esta es la 

misma cifra que SEDECO reporta como monto total. Es decir, que la es la suma de lo 

invertido por la Secretaría y por la alcaldía. En ese sentido, le pregunto, señor alcalde: 

¿Cuánto es exactamente lo que la alcaldía invirtió de sus recursos propios en los mercados 

de la demarcación? 

Por otro lado, como sabemos, en la Constitución Política de esta Ciudad específicamente 

en el Sexto Transitorio, se menciona la obligación de las alcaldías de invertir al menos el 

22 por ciento de su presupuesto a proyectos de inversión en infraestructura, equipamiento 

urbano y servicios públicos en todas las colonias, pueblos, barrios originarios y 

comunidades indígenas de la demarcación territorial. Aquí le pregunto, señor alcalde: ¿Cuál 

es el progreso que la alcaldía tiene en esta materia? 

En este mismo sentido: ¿Cuál es el porcentaje que se ha destinado al mantenimiento de la 

infraestructura hidráulica? ¿Puede decirnos el avance que tiene su administración en la 

renovación de esta? 

Respecto a la Unidad de Género con la que cuenta la alcaldía, quisiéramos saber, señor 

alcalde: ¿Cuáles son los resultados que ha tenido esta unidad? ¿Han logrado canalizar a 

víctimas a las instancias correspondientes para su atención? ¿Cuántas han sido mujeres? 

Respecto al Consejo, alcalde, quiero reconocerle la continuidad del trabajo que su Concejo 

ha tenido en las sesiones, ya que este es un órgano colegiado, es donde se debaten los 

diferentes puntos de vista, así como también se escuchan las diferentes ideas de todas y 

todos. Definitivamente nadie puede negar la importancia de la participación de la ciudadanía 

en diversos asuntos de gobierno. 

En este sentido, quisiera mencionar que la Ley de Participación Ciudadana de esta ciudad 

contempla la figura de la Silla Ciudadana. Aquí preguntarle: ¿Cuántas veces se ha utilizado 

esta figura en su Concejo, alcalde? 

Culmino con el tema de los carnavales y tengo que mencionarlo porque también es un tema 

que traigo y he peleado desde la tribuna. Quiero felicitarlo porque usted, alcalde, sigue 

siendo la única alcaldía y el único alcalde que los ha reconocido en su demarcación. 

Por sus respuestas, muchas gracias. 
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EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Diego Garrido López, por el grupo parlamentario del 

Partido Acción Nacional. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO DIEGO ORLANDO GARRIDO LÓPEZ.- Gracias, diputado. 

Encargarle mucho la serie de oficios que le entregamos, también el acuse de recibido, 

porque así me hacen, ya ni me entregan los acuses y se hacen perdidizos los oficios. Por 

ahí se lo pasamos para que me lo pueda regalar, alcalde. 

Esos 1 mil 425 oficios que le decía, son peticiones de los ciudadanos, son verdaderas 

peticiones y necesidades que nos han hecho a lo largo de nuestros recorridos y por eso 

insistir en que sean atendidos por parte de sus áreas administrativas. 

Yo entiendo que la diputada Yuriri tenga que defender con tanta vehemencia a la alcaldía, 

pues ahí trabaja su esposo, Erick Abel Hernández Mercado, Director Ejecutivo; su cuñada 

Sandy Hernández Mercado, líder coordinador de proyecto: y así podríamos estar hablando 

de la red de tráfico de influencias que cada uno de los... 

LA C. DIPUTADA YURIRI AYALA ZÚÑIGA.- (Fuera de micrófono) 5 millones de pesos 

que... 

LA C. PRESIDENTA.- Por favor, por favor diputada, por favor diputada, no se vuelva 

diálogo, dejemos que cada quien exponga sus preguntas. Gracias. 

EL C. DIPUTADO DIEGO ORLANDO GARRIDO LÓPEZ.- Bien. 

Repetimos, para que quede claro a los vecinos que nos están viendo, por qué defienden 

con tanta vehemencia al gobierno de la 4T en Gustavo A. Madero, pues porque ahí está su 

esposo Erick Hernández, su cuñada Sandy Hernández Mercado y pues evidentemente por 

eso tiene que defender lo que están haciendo ahí en la 4T; y ya no se digan los reportes 

como el que sacó Reporte Índigo, donde exhiben que su hermana Lizbeth Ayala gana 14 

mil pesos en la Auditoría Superior de la Ciudad, o su hermano Jesús Ayala Zúñiga 25 mil 

pesos; y así podríamos decir de cada uno de los diputados del oficialismo, pero no es el 

caso, regreso a lo que los vecinos me pidieron emitir. 

En la Unidad Habitacional Lindavista Vallejo... 

Diputada, yo respeté su tiempo. 

LA C. PRESIDENTA.- Nuevamente. 
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Permítame, diputado.  

Por favor, vamos a respetar el tiempo, vamos a conducirnos, diputada, por favor, vamos a 

conducirnos con respeto. Gracias. 

EL C. DIPUTADO DIEGO ORLANDO GARRIDO LÓPEZ.- Gracias, diputada. 

Lo que me mandaron pedir los vecinos, la Unidad Habitacional Lindavista Vallejo. Los 

vecinos del Edificio 62, así como del 17, tienen dictámenes del Instituto de Seguridad de 

las Construcciones en donde se determina que sus edificios están a punto de colapsar, 

están en riesgo sus vidas y solicitan ayuda e intervención del Gobierno Central y del 

gobierno de la alcaldía para efecto de que sus vidas sean protegidas.  

Si ocurre un sismo, si ocurre pérdidas fatales de estos vecinos, aquí quedará constancia de 

que hicimos el llamado oportunamente al área correspondiente. 

También vecinos de Nueva Atzacoalco y Aragón I Sección nos han dicho de las fallas 

geológicas que están afectando sus inmuebles, también están preocupados por cómo están 

las condiciones de sus inmuebles y el riesgo en el que se ocupan. 

Recordar, alcalde, la otra vez que acudió a este recinto parlamentario le hicimos mención 

de unos temas que vuelvo a mencionarle, en virtud de que no se han solucionado, que es 

el fuerte olor a gas en la Nueva Vallejo, determinado justamente por estas instalaciones del 

Gas Bienestar del Gobierno Federal, que se haga un dictamen de protección civil porque la 

gente ya no puede vivir con ese olor nauseabundo del Gas del Bienestar. 

También el campamento que lleva añísimos allá afuera del Metro Lindavista, usted 

expresamente dijo en aquella comparecencia que iba a tomar cartas en el asunto por el 

foco rojo que representa de inseguridad.  

También ahora traigo un nuevo asunto, que es el maltrato que han reportado empleados 

de la alcaldía en el deportivo Margarita Maza de Juárez. Se ha acercado personal de base 

a decirnos, con denuncias ante la Contraloría y ante otras áreas, cómo han sido violentados 

en su esfera laboral y por tanto piden su intervención, le han hecho llegar sendos oficios 

para que sean protegidos, así como muchos otros empleados denuncian haber sido 

obligados a hacer campaña en el Estado de México en estos días en horario laboral. 

En fin, ya para no rebasar el tiempo, me quedo con estas interrogantes, ojalá me pueda dar 

contestación, alcalde, y si no es así las envíe por oficio las mismas. 

Muchísimas gracias. 
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EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Por el grupo parlamentario de MORENA le damos el uso de la palabra al diputado Alberto 

Martínez Urincho. Adelante. 

EL C. DIPUTADO ALBERTO MARTÍNEZ URINCHO.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. Diputada Lourdes González, muchas gracias por permitirnos participar en esta 

sesión de comparecencia. 

Qué bueno que se pudo retirar de esta mesa la caja de pan rancio porque es lo único que 

representa el discurso rancio del panismo, que hoy nos quieren venir a dar estas clases de 

moral, que hoy nos quieren venir a dar clases de cómo combatir la corrupción, cómo hacer 

gobiernos eficientes, austeros y transparentes.  

Lo digo en este contexto, alcalde, redondear un contexto para que usted me pueda 

contestar las siguientes interrogantes, en el sentido de que no vamos a permitir ningún 

cartel inmobiliario, no vamos a permitir familias panistas que quieran secuestrar a la ciudad, 

que quieran secuestrar a nuestra alcaldía Gustavo A. Madero. 

Es bien sabido de todo el nepotismo que está pululando en las alcaldías que gobierna el 

PAN, obviamente sin hacer la excepción de que ha estado sujeto a investigación el Director 

Jurídico de la alcaldía Miguel Hidalgo, el señor Garrido, hermano del diputado Diego 

Orlando Garrido, precisamente aprendiendo las mañas de ese supuesto candidato que está 

aventando la derecha, que tiene tobillos de mermelada porque no pudo contestar una 

solicitud de transparencia para que informe el estado que guardaban precisamente varios 

inmuebles en la alcaldía Benito Juárez, y la respuesta simplona y cínica fue: “Nos llovió y 

se perdió toda la información”. 

Quiero decirlo en este contexto, alcalde, que precisamente nos haga de conocimiento los 

casos en donde se están haciendo estas denuncias, donde se ha estado violando, si hay 

supuestamente violaciones al uso de suelo, ¿qué acciones está haciendo usted en la 

alcaldía precisamente para combatir?, porque no vamos a permitirlo. 

Lo hemos denunciado aquí en la tribuna de este Congreso de la Ciudad de México, lo ha 

denunciado el grupo de MORENA y todos los que pertenecemos a este movimiento de la 

cuarta transformación, que no vamos a permitir los carteles inmobiliarios. 

En este contexto también felicitarlo, alcalde Francisco Chiguil, porque en ese sentido hemos 

visto la intervención de todas las compañeras diputadas y diputados, de una manera 
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implícita han reconocido el trabajo que usted ha hecho, han hecho mención de algunas 

situaciones "negativas" de que no se han atendido estas cuestiones, pero me parece que 

en lo general, hablando de servicios públicos, hablando de la infraestructura urbana, se ha 

hecho lo necesario y se ha hecho lo pertinente para que se le dé buena respuesta a 

nuestras vecinas y vecinos maderenses. 

Quiero mencionarlo en el sentido de que está bien las escuelas, la inversión importante que 

está haciendo en esta materia de las escuelas y lo que es precisamente las obras para el 

mantenimiento de los servicios públicos como es el drenaje, la renovación del drenaje, 

vemos ahí el reporte del gasto que nos está dando de la adquisición de todos esos 

materiales para atender fugas de agua, para atender lo que son drenajes. 

Obviamente en ese contexto que nos pudiera decir, alcalde, concluyó recientemente la 

pandemia, ya la autoridad tanto internacional como nacional, ya la autoridad mexicana 

decretó el fin de la pandemia. ¿Nos podría usted comentar qué afectaciones o que costos 

tuvo precisamente para nuestra alcaldía? Pero en ese contexto también ¿qué acciones hizo 

su gobierno para atender las diversas necesidades que surgieron precisamente del tema 

de la pandemia por motivo del covid-19? 

Concluyo, diputada Lourdes González, si me permite un poquito su comprensión para 

redondear este contexto y estas preguntas. Se le ha acusado a usted, alcalde de Gustavo 

A. Madero, Francisco Chiguil, de indolente, de que no atiende a las vecinas y vecinos, y 

hemos escuchado en la Tribuna de este Congreso de la Ciudad de México que usted no se 

ha ocupado de atender la demandas en materia de vivienda de nuestra ciudadanía. Yo de 

antemano quiero reconocerle y agradecerle por todas las acciones que ha estado haciendo 

precisamente en materia de vivienda atendiendo a nuestra población. 

Quiero preguntarle, alcalde, ¿cuáles han sido las acciones en materia de vivienda? ¿Qué 

presupuesto o cuál es el recurso que ha invertido la alcaldía para apoyar estas acciones en 

materia de vivienda?  

Y cierro con esta reflexión, alcalde, que en la Ciudad de México está habiendo los 

microsismos, y ahorita se están replicando, hay mucho, tenemos un Atlas de riesgo, pero 

esto nos pone en una alerta, alcalde, que tanto propiamente hablando de las acciones en 

materia de protección civil que tiene que estar haciendo la alcaldía y lo que son las acciones 

accesorias que tendría que estar haciendo en caso de que por estos fenómenos naturales 

se viesen afectadas las ciudadanas y ciudadanos en materia de vivienda. Obviamente con 
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esto desmentir ese discurso rancio del Partido Acción Nacional en este Congreso de la 

Ciudad de México en donde se le ha acusado al movimiento de la cuarta transformación de 

que no atendemos a las ciudadanas y ciudadanos. 

Quiero por último, si me permite diputada Presidenta, hacer un reconocimiento a todos los 

grupos parlamentarios de este Congreso de la Ciudad, claro menos al Partido Acción 

Nacional, porque todos los partidos, tanto el PRD, tanto el PRI, tanto el Partido del Trabajo, 

como también la fracción parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad y la fracción 

parlamentaria de Mujeres Demócratas han votado en dos años consecutivos el presupuesto 

en favor de nuestra ciudad y los únicos que lo han hecho en contra ha sido el Partido Acción 

Nacional como siempre demostrando su indolencia y escupiéndole a la cara a la 

ciudadanía, a la gente de esta ciudad, para favorecer sus negocios turbios con este cartel 

inmobiliario y con ese nepotismo que ya raya lo rancio y lo irrespetuoso para las ciudadanas 

y ciudadanos de esta gran Ciudad de México. 

Entonces sean mis preguntas, alcalde y de antemano por sus respuestas, muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Diputada Presidenta, han concluido las participaciones de réplica. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado. 

Gracias a mis compañeras y compañeros legisladores por sus valiosas intervenciones.  A 

usted alcalde Francisco Chiguil Figueroa por sus respuestas, su disposición. Celebro este 

tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar ideas, desahogar información y 

sobre todo fortalecer a las y a los ciudadanos a través del derecho de acceso a la 

información. 

Señor alcalde, usted cuenta con un tiempo de 10 minutos para emitir un mensaje final, no 

sin antes recordarle que todo aquello que no se pueda desahogar en esta sesión por 

cuestiones de tiempo se le hará de conocimiento para que en un plazo no mayor de 72 

horas pueda remitirlo por escrito a estas presidencias. 

Adelante, alcalde. 

MTRO. FRANCISCO CHÍGUIL FIGUEROA.- Muchas gracias, diputada Presidenta. 

Yo de manera muy rápida voy a hacer comentarios generales para los diputados y 

diputadas de estas comisiones. 
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Primero vamos a seguir combatiendo el narcomenudeo, vamos a seguir realizando cateos, 

colonias como Jorge Negrete que mencionaba, San Juan de Aragón, pueblo, San Felipe de 

Jesús, Vallejo, son colonias que estamos de manera permanente vigilando. Estamos 

también clausurando todos los giros negros. Le menciono que también tenemos salones de 

fiesta donde se vendía droga, en bares clandestinos, en varias colonias, Gertrudis Sánchez, 

Vallejo, Juan González Romero, Guadalupe Victoria, San Juan de Aragón, Nueva Vallejo, 

San Felipe de Jesús, Casas Alemán, Campestre, Aragón, todos los giros negros los 

estamos clausurando. 

También vamos a seguir con las acciones en tianguis para decomisar todas las bebidas 

alcohólicas que ahí se venden. Llevamos más de 40 mil litros que hemos decomisado en 

tianguis como San Felipe de Jesús, que fue uno de los más grandes que al principio 

encontramos cerca de 50 chelerías, todas las hemos clausurado, que también son focos de 

violencia o eran focos de violencia y que hemos venido trabajando para que todos los 

vecinos tengan más seguridad. 

En el caso del Metrobús, más que diferencias políticas hay que checar la viabilidad de los 

proyectos, ahí en la zona de Cuautepec ya tenemos el Cablebús que transporta a 50 mil 

usuarios todos los días. 

También se han cambiado todos los trolebuses que circulan por nuestra demarcación 

territorial, es un transporte no contaminante y también se puso en operación la primera línea 

de Metrobús eléctrico. Esto ayuda mucho. 

Indudablemente que todo lo que tenga que ver con transporte para una zona de Cuautepec, 

pues tenemos que estarla revisando, son cerca de 300 mil habitantes de estas colonias y 

vamos a, si contamos con el apoyo de la Jefa de Gobierno, yo creo que todo lo que es la 

operación de nuevas líneas de transporte de RTP, digo RTP porque son la mayoría familias 

de escasos recursos que pueden apoyarse con un sistema de transporte económico, 

barato. 

Hay unidades del Metrobús que son muy grandes y porque también tenemos calles muy 

angostas en la zona de Cuautepec, serían de difícil circulación. 

Pero vamos a trabajar, seguir trabajando esta idea para que en el futuro tengamos nuevas 

líneas de RTP, nuevas líneas de metrobuses y se puedan mejorar, incluso no descartar 

nuevas líneas de Cablebús en esta zona de Cuautepec, Gabriel Hernández que hace falta. 
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En relación a los Códigos GAM que mencionaba el diputado Martín Padilla, son acciones 

que se hacen por parte de las policías auxiliares de Seguridad Ciudadana se visitan 

domicilios, se visitan establecimientos mercantiles de manera constante, permanente, se 

visitan escuelas también. 

Se está haciendo recorridos permanentes, son operativos permanentes como el Operativo 

Rastrillo que mencionaba, Operativo Doble Moro en puntos estratégicos. 

En el caso de San Felipe de Jesús, por ejemplo, tenemos el operativo en lo que es León de 

los Aldamas y Río de los Remedios. En el caso de la zona de Cuautepec sobre avenida, 

las zonas colindantes de colonias como Vista Hermosa, Tlalpexco, la Casilda y todo lo que 

es Chalma de Guadalupe, ahí hemos fortalecido la acción coordinada con municipios como 

Tlalnepantla, lo que es la zona de Neza, San Felipe de Jesús, lo que se conoce como la 

zona norte de San Felipe, avenidas como Valle Alto, ahí tenemos estos operativos, que es 

donde se presentan problemas en materia de inseguridad. 

También pues tenemos una mesa permanente con los directivos de escuelas de educación 

media superior. Ahí analizamos todos los problemas que tienen que ver con el porrismo y 

se hacen operativos para evitar, inhibir que se organicen y puedan tomar escuelas y esto 

se da prácticamente en algunos colegios de bachilleres, en vocacionales y escuelas 

preparatorias que tenemos en la demarcación, pero siempre hay una coordinación muy 

adecuada con los directivos que evita que hoy estén operando y de esta manera estamos 

combatiendo todos los actos ilícitos que se puedan generar por la actividad de estos grupos, 

que hay veces son financiados por ciertas personas también, pero hemos estado trabajando 

en eso.  

En materia de lo que es en mercados. La diputada Mónica Fernández nos preguntaba 

acerca de los mercados, cuál ha sido la inversión que se da. Nosotros hemos, de los más 

de 400 millones de pesos que hemos invertido en estos años, el 40 por ciento los asigna la 

alcaldía de parte de su presupuesto y 60 por ciento la SEDECO.  

Seguramente pues se informa en términos generales esta relación que se da, por eso 

estuvimos avanzando, porque tenemos una asignación presupuestal precisamente para la 

recuperación de todo lo que es la infraestructura de mercados.  

Solamente en este año, en 2023, no se va a dar esa relación, solamente de lo que vamos 

a invertir en este año que son como 70 millones de pesos, la SEDECO va a poner como 20 

millones y eso porque ya casi estaban comprometidos, ya no nos funcionó la negociación, 
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pero vamos a hacer todo lo necesario para que le inviertan más, porque eso ayuda mucho 

a recuperar toda esta infraestructura. Los programas de inversión son importantes para 

nosotros.  

Hay mucho recurso que es etiquetado. Solamente el capítulo 1000 nos absorbe el 50 por 

ciento de los recursos. Si tenemos un presupuesto de 5 mil millones, 2 mil 500 millones es 

para el capítulo 1000. 

Otro monto importante, son recursos que están etiquetados para las compras centralizadas 

que se dan y otros de la policía auxiliar que son como 400 millones de pesos, pues eso ya 

viene etiquetado, pero nuestra prioridad sigue siendo la inversión. Hay que seguir 

invirtiendo, rescatar la infraestructura básica, espacios deportivos, casas de cultura.  

Mencionaba lo de la casa de cultura, pues las rescatamos todas, diputada, la de Juan Rulfo, 

San Felipe de Jesús, la casa de la cultura de la Calcina, la casa de cultura de Vistahermosa, 

el elevador ahí no funcionaba. Cuando salió el Futurama, estaba cerrado, lo dejaron 

cerrado, tuvimos que rehabilitarlo. Entonces, y así le puedo mencionar.  

Hoy rehabilitamos todo y por eso está funcionando y qué bueno que se ponga contento 

porque estamos beneficiando a muchos vecinos, que ese era el propósito central de las 

casas de cultura, pero nuestras 31 casas de cultura están funcionando al ciento por ciento 

porque ya están rehabilitadas, invertimos una buena cantidad. 

Rescatamos todas las plazas y parques de nuestra alcaldía, 16 plazas en la zona de 

Aragón, estamos al pendiente de las grietas que tenemos ahí en la zona de Aragón, porque 

ahí vamos a resolver ese problema se requieren de montos  de inversión bastantes 

grandes, pero la Jefa de Gobierno nos va a apoyar.  

Entonces la unidad de género trabaja en coordinación estrecha con la Secretaría de 

Mujeres del Gobierno de la Ciudad. Ahí estamos también pues con toda la difusión de apoyo 

hacia las mujeres de equidad, yo hablaría de igualdad de géneros. Las mujeres van 

avanzando muy bien en recuperación y ejercicios, sus derechos, sus libertades y nosotros 

las apoyamos, es más hasta casi, casi, vamos a entregar el gobierno ya a una mujer en el 

país, y eso pues está muy bien, porque eso quiere decir que la lucha siempre da buenos 

resultados. 
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Vamos a seguir trabajando con todos nuestros Concejales. En la alcaldía no hemos dejado 

de sesionar en nuestro Concejo, cada mes tenemos una sesión. Todos los directores y 

directoras generales informan de todos los temas de su competencia y siempre hemos 

respetado a todas nuestras Concejales de este Concejo y lo vamos a seguir haciendo. 

Silla Ciudadana, la vamos a reactivar. No hemos tenido presentación de algún ciudadano, 

hay solicitudes y por eso la vamos a echar a andar, para que funcione bien nuestro Concejo 

y escuchemos a toda la ciudadanía. 

Edificios en la zona de la Unidad Lindavista Vallejo, ahí nos comprometimos a hacer los 

estudios, estamos apoyando a los condóminos del Edificio 61, se les está dando un apoyo 

mensual y vamos a hacer los estudios de otros que salieron cuando entregamos, peticiones 

que salieron cuando entregamos el Edificio 52; y la Jefa de Gobierno se comprometió a 

construir otros edificios que sí se requieren, pero se están haciendo los estudios y vamos a 

trabajar. 

En materia de vivienda, nos preguntaba el diputado Alberto Martínez Urincho, pues 

también, la mayoría de los recursos del FAIS están destinados a la construcción de vivienda 

y hemos priorizado la zona de Cuautepec. Se han construido más de 800 viviendas en esta 

zona. 

Las alcaldías casi siempre dejaban esta responsabilidad al Instituto de Vivienda. Hoy la 

mayoría de los recursos que en este año, en el año pasado destinamos, según el informe, 

un poco más de cerca de 50 millones de pesos a construcción de vivienda y mejoramiento, 

pero más de 800 viviendas se han construido en los últimos 4 años y estamos rehabilitando 

otras más y hemos intervenido cerca de 50 unidades habitacionales. 

También ahí apoyamos a la Procuraduría Social, estamos pintando unidades 

habitacionales, las estamos impermeabilizando y entramos para rescatar las áreas 

comunes de muchas unidades habitacionales, que algunas son muy grandes, como la 

Unidad Lindavista Vallejo, como la Unidad Joyas Vallejo, la Unidad Acueducto o unidades 

que se encuentran en la zona de La Esmeralda y toda la zona de San Juan de Aragón. 

Hemos ahí impulsado una política en materia de vivienda y pinta de fachadas que hemos 

realizado en beneficio de miles de habitantes de nuestra alcaldía. 

El respeto del uso de suelo, pues es fundamental para no permitir incluso el espacio de 

algunas colonias e irrumpir con la tranquilidad. Por eso pues en coordinación con la Jefa de 



54 

 

Gobierno, con el Gobierno de la Ciudad, hemos estado definiendo las zonas donde sí es 

posible la inversión. 

Hay corredores de inversión, Calzada de Guadalupe, Misterios, Avenida Centenario, 

Avenida Insurgentes, Instituto Politécnico Nacional, 100 Metros, Vallejo, porque tenemos 

que generar inversiones, Plaza Tepeyac, ya proporcionaron los recursos, ya dimos el 

espacio para que se hagan las obras de mitigación, pero es necesario que el Sistema de 

Aguas haga la inversión, nosotros ya pusimos el terreno. 

Aquí se plantea la disyuntiva, o generar fuentes de empleo y nuevas inversiones, combate 

a la delincuencia, oportunidades para los jóvenes o mantenemos todo inamovible. 

Entonces como gobernantes también tenemos esa responsabilidad de generar mejores 

condiciones para los jóvenes que puedan acceder a empleos seguros y bien remunerados, 

darles oportunidades. Así como se pueden tener nuevas universidades, tenemos que 

garantizar también que los jóvenes tengan la oportunidad de un empleo seguro y bien 

remunerado. 

Sí, hay algunos asuntos que estamos atendiendo, pero el asunto del gas en la zona de 

Nueva Vallejo, en ese punto pues es un punto que tiene PEMEX, se han hecho también los 

estudios, no hay problemas, pero siempre está molestia del olor a gas. 

Tenemos que buscar que ya todas estas zonas se vayan fuera de la ciudad, porque esta 

ciudad ya no admite este tipo de usos en estas zonas, porque han crecido de más también 

y los habitantes también merecen la oportunidad de vivir en paz y en buenas condiciones.  

Campaña en el Estado de México, va muy bien, la batalla maestra creo que da muy buenos 

resultados, yo no estoy muy informado de ello pero veo las encuestas y creo que se va a 

ganar la batalla maestra. 

Vamos a seguir mejorando nuestras escuelas, rescatando el espacio público, mejorando 

nuestros deportivos, nuestros parques; vamos a seguir invirtiendo más en nuestras calles, 

sustitución de banquetas, reencarpetados.  

Vamos a seguir utilizando de manera eficiente los recursos con mucha honestidad, como 

nos comprometimos, y vamos a hacer de nuestra alcaldía la mejor, como lo hemos logrado 

en materia de alumbrado público y mejores servicios públicos de nuestra Ciudad de México.  
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Yo agradezco mucho a mis compañeros aquí presentes, todos están en nuestro gobierno 

por su profesionalismo, su capacidad para resolver problemas, eso es lo que hemos puesto 

por encima de todo.  

Entonces, agradezco mucho siempre el apoyo de todos mis compañeros que participan en 

la administración con nosotros, que han hecho posible que el programa de gobierno se 

impulse al cien por ciento y también a los concejales, aquí presentes, que siempre hemos 

tenido el apoyo para la aprobación del presupuesto y para analizar todas las políticas 

públicas que impulsamos en nuestra demarcación. 

Muchas gracias, diputados, diputadas y diputado Presidente, diputadas y diputados por su 

atención.  

Es cuánto.  

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde, maestro Francisco Chiguil. 

Gracias, diputados. Gracias, diputado Gerardo Villanueva. Gracias a todas y a todos por su 

asistencia, a las personas que nos siguieron en las diversas plataformas del Congreso de 

la Ciudad, a las personas periodistas. 

Siendo las 13 horas con 15 minutos del día 17 de mayo del 2023, damos por terminada 

esta mesa de trabajo. 

Gracias.  

 

 

 


